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 ТРЕТЬЯ ТРОЙНЯ. Вчера в областном 
клиническом перинатальном центре им. Л.А. 
Решетовой заместитель начальника департамента 
охраны здоровья населения Кемеровской области 
Елена Зеленина поздравила семью беловчан с 
рождением тройни, вручила памятные медальоны 

«Рожденному на Земле Кузнецкой», материальную 
помощь на первоочередные нужды. Тройняшки 
появились на свет в конце мая. Новорожденным 
дали имена Захар, Карина и Кира. Отметим, 
что это третья тройня, родившаяся в Кузбассе с 
начала 2018 года. Фото Федора Баранова.

Важнейший 
праздник  
для нашего 
региона

// примите поздравление

// фотофакт

// анонс

Федеральные вести – о Кузбассе

Уважаемые работники металлургической отрасли! Ува-
жаемые ветераны! Дорогие кузбассовцы! Примите самые 
искренние поздравления с Днём металлурга!

Этот важнейший для нашего региона праздник учреждён 
28 сентября 1957 года указом Президиума Верховного Совета 
СССР в знак признания выдающихся заслуг советских метал-
лургов в годы Великой Отечественной войны и большого вкла-
да в восстановление страны. Сегодня День металлурга празд-
нуют сотни тысяч россиян: доменщики, сталевары, прокатчики, 
литейщики, кузнецы.

Кузбасс по праву считается угольным и металлургическим 
сердцем России. Сейчас на долю Кемеровской области прихо-
дится каждая десятая тонна стали и проката черных металлов, 
более половины ферросилиция, около 70% рельсовых профи-
лей для железных дорог и трамвайных путей. Металлургия – 
это вторая базовая отрасль нашей экономики. По итогам 2017 
года доля металлургического комплекса составила 16% про-
дукции всей промышленности Кузнецкого края.

Наш флагман – Объединённый Западно-Сибирский ме-
таллургический комбинат (г. Новокузнецк) – входит в пятёрку 
крупнейших в России и тридцатку крупнейших в мире сталели-
тейных заводов. Продукцию комбината знают и высоко ценят в 
трёх десятках стран нашей планеты.

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» активно расширяет географию сбыта. В 
этом году рельсы нашего комбината впервые отправились на 
Тайвань для строительства железной дороги, в Грецию – для 
развития сети метро г. Афины.

Пользуется спросом продукция объединения «Кузнецкие 
ферросплавы» (г. Новокузнецк). Здесь отработана техноло-
гия производства ферросилиция с особо низким содержанием 
углерода, который всё больше востребован за рубежом. Пред-
приятие также выпускает уникальный продукт для Кузбасса – 
уплотнённый микрокремнезём, который широко применяется 
для производства бетонов нового поколения. Сейчас на заво-
де идёт переоснащение газоочистного оборудования, совмест-
но с инженерами всемирно известной компании «Gore» (ЮАР) 
ведётся техническое перевооружение открытой ферросплав-
ной печи №3. Цель проекта – использование при производстве 
местных длиннопламенных углей вместо дорогостоящего де-
фицитного кокса.

На АО «РУСАЛ Новокузнецк» в 2015 году стартовала дол-
госрочная широкомасштабная программа по замене электро-
лизеров для получения металла с высокими показателями 
энергоэффективности. Объём инвестиций – более 1 млрд руб. 
Экологический эффект программы – снижение выбросов в ат-
мосферу более чем на 800 тонн в год.

ПАО «Кокс» (г. Кемерово) расширяет собственную электро-
станцию, работающую на отходах основного производства за-
вода. Она на 100% обеспечит предприятие дешёвой электро-
энергией и, соответственно, снизит себестоимость продукции. 
Кроме того, благодаря внедрению современных технологий ко-
личество выбросов в атмосферу на заводе – самое низкое сре-
ди предприятий-производителей металлургического кокса.

Дорогие друзья! 
Сегодня перед нами стоит амбициозная цель – вывести Ке-

меровскую область в число лидеров за Уралом по темпам эко-
номического роста и по уровню благосостояния людей. Это по-
требует от нас немалых усилий. По нашим оценкам, ситуация 
с ценами на уголь и металл в 2018-2019 годах позволит сде-
лать серьёзный рывок в развитии кузбасской экономики. Пе-
ред нами стоят задачи по расширению отечественного внутрен-
него рынка металлопродукции, реконструкции и модернизации 
производств, снижению нагрузки на экологию.

И, конечно, главное для нас – это люди. Нам предстоит даль-
нейшее повышение заработной платы, оказание помощи вете-
ранам, улучшение условий труда. Убежден, что совместными 
усилиями мы выполним все намеченные планы.

Уважаемые металлурги!
В ваш профессиональный праздник позвольте поблагода-

рить вас за преданность делу, за добросовестный, самоотвер-
женный труд, достойный вклад в экономическое и социальное 
развитие Кузнецкой земли.

Желаю крепкого здоровья, мира и благополучия вам и ва-
шим близким. 

С праздником!
С уважением, 

врио губернатора Кемеровской области 
С.Е. Цивилев. 

// образование

Учение – квант

В Кузбассе в рамках федераль-
ного проекта откроется дет-
ский технопарк.

Детские технопарки создаются 
в регионах по инициативе прави-
тельства РФ за счет средств феде-
рального и регионального бюд-
жетов, а также внебюджетных 
средств. Такие образовательные 
площадки уже работают, напри-
мер, в Татарстане и Томске. Как 
сообщили «Кузбассу» в област-
ном департаменте образования и 
науки, детский технопарк «Кван-
ториум 42» откроется в Кемерове 
до конца нынешнего года на базе 
Кузбасского техникума архитек-
туры, геодезии и строительства.

«Детский технопарк должен 
стать площадкой, где дети в про-
ектном формате будут решать 
реальные задачи по перспектив-
ным естественнонаучным и тех-
ническим направлениям, освоят 
перспективные инженерные на-
правления, в том числе совре-
менные лазерные технологии, 
беспилотную авиацию, програм-
мирование, 3D-моделирование и 
другое», – рассказал собеседник 
издания.

Детский технопарк создает-
ся при участии предприятий ре-
ального сектора экономики и 
ведущих организаций професси-
онального образования региона. 
Как сообщили в департаменте, 

на сегодня готов дизайн-проект 
«Кванториума», в его помещени-
ях (общая площадь около 1000 
кв. м.) идет ремонт, завершается 
набор педагогов.

В детском технопарке откроют 
конференц-зал, коворкинг-центр, 
медиабиблиотеку, квантошахма-
ты. Здесь за счет средств бюдже-
та будут заниматься не менее 800 
талантливых школьников. Учеб-
ная программа состоит из семи 
естественнонаучных и техниче-
ских направлений – квантумов: 
VR-квантум, IT-квантум, аэро-
квантум, геоквантум, промыш-
ленный дизайн, робоквантум, 
хайтек.

Ольга Смирнова. 

Специальный репортаж о 
Кузбассе, его настоящем и 
будущем выйдет в программе 
«Вести в субботу с Сергеем 
Брилевым».

10 июля в Кемерове работала 
съемочная группа канала «Рос-
сия 1». Команда Сергея Брилева 

в соответствии со своей концеп-
цией, которая соединяет инфор-
мационную насыщенность и прин-
цип диалога, провела рабочий день 
вместе с врио губернатора Кемеров-
ской области Сергеем Цивилевым. 

Разговор об угольном крае 
начали на ближайшем разре-
зе, говорили о самых насущных 

вопросах и проблемах. Затем 
съемочная группа сопровождала 
врио губернатора во время рабо-
чей поездки в Мариинск. 

Итоговый репортаж выйдет в 
субботу, 14 июля, на канале «Рос-
сия 1» в «фирменное» время «Ве-
стей» – в 20 часов.

Пресс-служба АКО.

// качество жизни

Ждут ваших предложений для стратегии
В многофункциональных  
центрах «Мои документы» 
стартовал сбор предложений  
от кузбассовцев  
в Стратегию-2035.

Во всех территориях в помеще-
ниях 39 МФЦ появились специ-
альные ящики и анкеты для сбора 

предложений от жителей городов 
и районов. Это один из способов 
принять участие в обсуждении 
стратегии, особенно для тех, у 
кого нет быстрого доступа к ком-
пьютеру или интернету. 

Через МФЦ ежедневно прохо-
дят сотни людей, они проявля-
ют активность и заинтересован-

ность, когда речь идет о любых 
новых формах работы. 

Все мнения и предложения 
будут собраны и обработаны 
экспертами. Адреса МФЦ, где 
размещены ящики для сбора 
предложений, можно увидеть на 
сайте КУЗБАСС-2035.рф 

Пресс-служба АКО.
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 Один из последних снимков медведя, сделанных фотоловушкой 
музея-заповедника «Кузнецкий Алатау».

// от первого лица

// природа

Охотничья перепись ПРИНЦИ-
ПИАЛЬНАЯ 
ЗАДАЧА-

ИЗМЕНИТЬ КАЧЕСТВО 
ДОРОЖНЫХ РАБОТ

Наш Кузбасс богат природны-
ми ресурсами. И искусство извле-
кать металл из руды появилось 
очень давно. Сегодня металлургия 
по-прежнему остаётся одной из тех 
отраслей современной индустрии, 
без которой невозможно обеспе-
чить высокий технический уро-
вень ни одного вида производства. 
А профессия металлурга всегда 
была и остается делом сильных, 
трудолюбивых, стойких духом лю-
дей.

На протяжении двух столетий, в 
том числе и в сегодняшнее непро-
стое время, гурьевские металлурги 
вносят свой весомый вклад в раз-
витие промышленности и укрепле-

ние экономики Кемеровской об-
ласти. Достижения металлургов 
Кузбасса связаны с постоянным 
обновлением производства, а глав-
ное – с заботой о человеке, кото-
рый своим трудом создает будущее 
нашей страны, является её нацио-
нальным достоянием.

С Днём металлурга – человека, 
властвующего над огнём и метал-
лом! Здоровья всем крепкого, как 
сталь, железного терпения и муже-
ства, горячего доброго сердца и хо-
лодного ума. С праздником!

Исполнительный директор 
ОАО «Гурьевский  

металлургический завод» 
В.Н. Дворянчиков.

Уважаемые кузбассовцы-металлурги!  
Позвольте от всего коллектива «Гурьевского металлургического  
завода» и от себя лично поздравить вас с Днем металлурга!

Жители области присы-
лают фото, видео, расска-
зывают о тяжелой ситуа-
ции с областными трассами. 
Я каждую неделю езжу в 
различные районы обла-
сти и сам вижу, в каком пла-
чевном состоянии находят-
ся трассы и улицы городов. 
Зачастую главные улицы. У 
нас сотни километров улиц 
и дорог, которые десятиле-
тиями не видели ремонт-
ных служб.

Во время рабочих поез-
док мы на месте принима-
ем срочные меры. В Бело-
во – это один крупнейших 
моногородов области – ре-
шили выделить дополни-
тельно из областного бюд-
жета 30 миллионов рублей 
на ремонт центральной ма-
гистрали – Пролетарской 
улицы, в Гурьевск уйдет 
дополнительно 39 миллио-
нов на ремонт главной ули-
цы Ленина. Такие решения 
принимаем почти в каждой 
поездке.

В сложившейся ситуации 
я решил, что следует пере-
смотреть планы и програм-
мы ремонта региональных 
дорог. Нужно еще раз про-
верить и ситуацию с трас-
сами, на реконструкцию 
или строительство которых 
требуется финансирование 
из федерального бюджета. 
Но выявлять все больные 
места, требующие срочно-
го вмешательства, следует, 
опираясь на информацию 
от жителей Кемеровской 
области. Чиновники это-
го, может, и не заметят или 
поленятся менять програм-
му, но мы, получив отклик 
от жителей, готовы менять 
планы и приоритеты.

Мы соберем все сообще-
ния жителей, определим 
наиболее часто встречаю-
щиеся адреса или совсем 
уж вопиющие случаи. Си-
стематизируем. Потом 
возьмем все планы стро-
ительства на этот год и на 
последующие и будем смо-
треть, что и как мы можем 
подвинуть, как изменить 
адресную программу с уче-
том мнения людей. Подго-
товим новые планы и сооб-

щим жителям о том, когда 
будут начаты работы на 
указанных ими проблем-
ных участках.

Но это только нача-
ло. Важно не только опре-
делить трассы, которые 
требуют ремонта, а затем 
провести работы. Принци-
пиальная задача – изме-
нить качество дорожных 
работ. Среди жалоб граж-
дан есть немало сообще-
ний о том, что вроде бы их 
улицу год назад отремонти-
ровали, а она через год уже 
снова развалилась.

Для того, чтобы испра-
вить ситуацию, мы наме-
рены закреплять ответ-
ственность подрядчика не 
только в договоре, но и пу-
блично. Чтобы жителям, 
которые остались недо-
вольны качеством дорож-
ных работ, не приходилось 
искать информацию об от-
ветственном лице на сай-
те госзакупок и областной 
администрации, а каждый 
мог сразу, практически с 
проблемной точки, свя-
заться с ним и указать на 
недочеты.

На каждой отремонтиро-
ванной дороге планируется 
установить «Гарантийные 
знаки» с указанием срока 
гарантии, исполнителя и 
контактного телефона от-
ветственного лица. Увидел 
яму или неровный шов, по-
звонил по номеру на знаке – 
и на место выехала группа 
проверки за экспертизой. В 
рамках жестких гарантий-
ных сроков все ремонты, 
устранение недочетов будут 
проводиться только за счет 
подрядчика. Такая система, 
я уверен, заставит дорожни-
ков сдавать работы с надле-
жащим качеством.

Врио губернатора  
Кемеровской области

 Сергей Цивилев.

Дороги Кузбасса –  
под личный контроль
С момента создания моих аккаунтов в социальных 
сетях мне ежедневно приходят десятки, а то и сотни 
обращений. К этому добавьте обращения, поступа-
ющие в виртуальную приемную. Едва ли не каждое 
третье обращение посвящено дорогам.

// знай наших!

Не затерялся на форуме талантов

Воспитанники образовательных 
центров Фонда Андрея Мель-
ниченко принимают участие в 
Азиатско-Тихоокеанском фору-
ме талантов (Asia-Pacific Forum 
for Science Talented, APFst), 
который с 11 по 16 июля прохо-
дит на Тайване.

В состав российской команды, 
включающей шесть воспитан-
ников региональных образова-
тельных центров Фонда Андрея 
Мельниченко, вошел учащийся 
ЦДНИТТ при КузГТУ «УникУм» 
Артем Казаков.

Во время APFst каждому из 
участников предстоит войти в 
одну из межнациональных ко-
манд для выполнения исследова-
тельского проекта. По окончании 
вводного курса, который включа-
ет лекции и мастер-классы веду-
щих специалистов, а также выезд-
ные мероприятия в IT-компаниях 
Тайваня, ребята должны будут 
выполнить собственный проект 
с использованием выданного им 
инженерного оборудования. При 
этом от них потребуется преодо-
леть языковой барьер и трудно-
сти межнационального общения, 

продемонстрировать креативные 
способности и навыки работы в 
команде. Также каждая нацио-
нальная команда должна позна-
комить участников форума с тра-
дициями своей родины. 

Участие воспитанников обра-
зовательных центров Фонда Ан-
дрея Мельниченко в Азиатско-
Тихоокеанском форуме талантов 

– это один из шагов в рамках 
«Программы поддержки одарен-
ных школьников в регионах при-
сутствия компаний ЕВРОХИМ, 
СУЭК и СГК».

Вера Скворцова.

За шесть лет в Кузбассе на 25% 
выросла популяция бурого мед-
ведя, а водоплавающей птицы 

– сократилась на 48%. 

По данным департамента ох-
раны объектов животного мира, с 
2012-го по 2017 год в регионе увели-
чилась численность почти всех ви-
дов охотничьих животных. Лося – 
на 35% (с 3550 особей в 2012 году до 
4804 в 2017-м), косули сибирской – 
на 64% (с 4181 до 6858), марала – на 
42% (с 638 до 905). В два раза боль-
ше стало тетеревов (185509 особей 
в 2017 году против 90278 в 2012-м), 
на 39% – рябчиков (396436 против 
285670).

Лимиты на медвежью охоту 
увеличиваются пропорциональ-
но численности, при этом, как и в 
прошлые годы, ведомство выда-
ет разрешение на отстрел хищни-
ка в связи с угрозой жизни и здоро-
вью человека. Как зафиксировали 
госинспекторы, в нынешнем году 
медведь уже трижды опасно близ-
ко подходил к жилью человека. В 
мае косолапого видели на окраине 
Заводского района Новокузнецка, а 
в июне-июле медведи нападали на 
пасеки в селах Новокузнецкого и 
Таштагольского районов.

Также в 2018 году департамент 
выдавал дважды (и один раз – в 
прошлом ноябре) разрешения на 

отстрел тетеревов по запросу Ке-
меровского аэропорта. «После 
прекращения массового исполь-
зования протравленного зерна в 
сельском хозяйстве их численность 
постепенно растёт, – поясняет заве-
дующий кафедрой биоразнообра-
зия и биоресурсов КемГУ Николай 
Скалон. – В Кемеровском аэропор-
ту тетерева нашли заповедный уго-
лок, где их никто не тревожил, ста-
ли там жить и размножаться. К 
сожалению, они действительно соз-
дают опасность для самолётов: мо-
гут попасть в двигатель». 

Вместе с тем в регионе снижает-
ся численность животных семей-
ства куньих: горностая – на 80% 
(за шесть лет с 1908 до 379 особей), 
хоря – на 81% (с 1047 до 198). В 14,5 
раза сократилась численность ко-
лонка: с 2859 до 198. Водоплава-
ющей дичи стало меньше почти 
в два раза: с 94260 до 49150 осо-
бей. Самыми редкими охотничьи-
ми животными в Кузбассе остают-
ся волки: по последним подсчетам, 
которые проводились в 2015 году, 
их было всего 16.

Среди причин сокращения попу-
ляции видов департамент выделя-
ет увеличение площадей разрезов 
и шахт, повсеместное распростра-
нение внедорожной и снегоходной 
техники – всё это создает фактор 
беспокойства, заставляет живот-
ных покидать ареал обитания. 

Кира Афанасенко.
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// к власти с вопросом// проверки

1. кафедра промышленной безопасности и охра-
ны труда по направлениям:

• промышленная безопасность и охрана труда - до-
цент (2), старший преподаватель (1);

• безопасность ведения и управления горными ра-
ботами - профессор (1), доцент (2);

• маркшейдерское обеспечение безопасного веде-
ния горных работ - старший преподаватель (1);

• безопасная эксплуатация горного оборудования - 
профессор (2), доцент (1);

• обогащение полезных ископаемых - старший 
преподаватель (1);

• безопасная эксплуатация гидротехнических со-
оружений - старший преподаватель (1);

• энергоснабжение горных предприятий и безо-

пасная эксплуатация электрооборудования - доцент 
(1), старший преподаватель (1).

2. кафедра менеджмента – профессор (1), доцент 
(3), старший преподаватель (3), преподаватель (2).

3. кафедра экологии и рационального природо-
пользования - доцент (2), старший преподаватель (2).

Срок подачи документов в течение одного месяца 
со дня опубликования объявления.

Перечень необходимых документов для участия в 
конкурсе содержатся в Положении, размещенном на 
сайте Института - kemripk.ru

Документы на участие в конкурсе направляются 
по адресу: 650002, г.Кемерово, пр.Шахтеров, 14, ФГА-
ОУ ДПО «КемРИПК».

Телефон для справок: 64-36-28.

Федеральное государственное автономное образовательное  
учреждение дополнительного профессионального образования «Кемеровский региональный институт  

повышения квалификации» Министерства энергетики Российской Федерации
объявляет КОНКУРС

на замещение вакантных должностей научно-педагогических работников:

Уважаемые кузбассовцы! С 16 по 20 июля 2018 года с 15 до 
17 часов вы можете обратиться руководителям структурных 
подразделений администрации Кемеровской области, испол-
нительных органов государственной власти Кемеровской об-
ласти отраслевой компетенции по телефонам «прямой линии»:
16 июля (понедельник) - Вуйциков Алексей Юрьевич - и.о. на-
чальника департамента административных органов администрации 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-52-82.
17 июля (вторник) - Добрыдин Сергей Никандрович - началь-
ник архивного управления Кемеровской области, тел. (8-3842) 
58-30-56.
18 июля (среда) - Воронина Елена Анатольевна - и.о. началь-
ника департамента социальной защиты населения Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 75-85-85.
19 июля (четверг) - Зауэрвайн Лариса Теодоровна - начальник 
департамента культуры и национальной политики Кемеровской об-
ласти, тел. (8-3842) 36-33-42.
20 июля (пятница) - Высоцкий Сергей Васильевич - начальник 
департамента природных ресурсов и экологии Кемеровской обла-
сти, тел. (8-3842) 58-55-56.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской области, 
(8-3842) 58-41-97.

ТАРАСОВА  
Мария Ивановна

На 89-м году жизни скончалась Тарасова Мария Ивановна, 
Заслуженный работник культуры РФ.

Мария Ивановна начинала трудовой путь преподавателем 
Киселевского горного техникума, затем стала председателем 
городской плановой комиссии, заместителем председателя ис-
полкома по культуре и народному образованию г. Киселевска. 

За неравнодушие к своему делу и высокий профессиона-
лизм в 1964 году Мария Ивановна была направлена в Новоси-
бирскую высшую партийную школу, после окончания которой 
была принята на должность заведующей отделом культур-
но-массовой работы Областного совета профсоюзов в г. Ке-
мерово. Активно работала над расширением сети культурных 
учреждений Кузбасса, развитием экскурсионного движения. 
Большое внимание уделяла вопросам трудового и патриоти-
ческого воспитания. По инициативе Марии Ивановны в реги-
оне стали проводить конкурс самодеятельных танцевальных 
коллективов на приз газеты «Труд».

В 1969 году стала секретарём Областного совета профсо-
юзов, где зарекомендовала себя мудрым начальником, та-
лантливым организатором, профессионалом, который готов 
справиться с любой неординарной задачей. В 1975 году ее из-
бирают секретарем облисполкома, где она проработала де-
сять лет до выхода на заслуженный отдых.

С апреля 1986 года Мария Ивановна возглавляла областные 
курсы повышения квалификации работников культуры и искус-
ства, позже – работала на должности библиотекаря и методиста.

Всю сознательную жизнь М.И. Тарасова занималась обще-
ственной деятельностью. Работу в учебно-методическом цен-
тре совмещала с общественными нагрузками в совете ветера-
нов. В течение десяти лет была членом Совета старейшин при 
губернаторе Кемеровской области.

За многолетний добросовестный труд награждена орденом 
«Знак почета», нагрудным знаком ВЦСПС «За отличную работу 
в культпросветучреждениях профсоюзов», медалью «За слу-
жение Кузбассу». Мария Ивановна – кавалер трех степеней ме-
дали «За особый вклад в развитие Кузбасса», имеет звание 
Лауреата премии Кузбасса.

Память о хорошем руководителе, организаторе Марии Ива-
новне Тарасовой навсегда останется в сердцах тех, кто знал её, 
работал с ней. Выражаем искренние соболезнования родным 
и близким покойной.

Коллегия администрации Кемеровской области.

Кадастровым инженером Малыхиным Алексе-
ем Александровичем (почтовый адрес: 650907, Ке-
меровская область, г. Кемерово, ул. Спасская, 13; 
контактный телефон 8(3842) 77-33-31; адрес элек-
тронной почты: malyhin.alexei42@yandex.ru; № ре-
гистрации в государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность, 32968, 
квалификационный аттестат № 42-15-438 от 26. 01. 
2015 г.) подготовлен проект межевания земельно-
го участка, образуемого путем выдела в счет зе-
мельных долей в праве общей долевой собственно-
сти, принадлежащих Дымовой Татьяне Васильевне, 
Шаниной Ларисе Дилявировне, Шанину Вячесла-
ву Алексеевичу, Тупициной Маргарите Федоровне, 
Лобанской Зое Семеновне, Смысловой Алексан-
дре Михайловне, Маркову Сергею Прокопьевичу, 
Терешко Татьяне Алексеевне, Буденковой Светла-
не Анатольевне, из исходного земельного участка 
с кадастровым номером 42:01:0000000:443, распо-
ложенного по адресу: Кемеровская область, Бело-
вский район, ТОО «Дунайское».

Местоположение выделяемого земельного 
участка площадью 127,1 га: Кемеровская область, 
Беловский район, в административных границах 
Менчерепского сельского поселения, в 2720 м се-
вернее, в 2700 м южнее п. Дунай-Ключ.

Заказчиками кадастровых работ являются: Ды-
мова Татьяна Васильевна, зарегистрированная по 
адресу: Кемеровская область, Беловский район, 
пос. Задубровский, ул. Пролетарская, д. № 16, кон-
тактный телефон: 8-960-921-08-61; Шанина Лари-
са Дилявировна, зарегистрированная по адресу: 
Кемеровская область, Беловский район, п. Дунай-
Ключ, ул. Светлая, д. № 2, контактный телефон: 
8-960-921-08-61; Шанин Вячеслав Алексеевич, за-
регистрированный по адресу: Кемеровская об-

ласть, Беловский район, пос. Дунай-Ключ, ул. Свет-
лая, д. № 2, контактный телефон: 8-960-921-08-61; 
Тупицина Маргарита Федоровна, зарегистрирован-
ная по адресу: Кемеровская область, Беловский 
район, пос. Дунай-Ключ, ул. Новая, д. № 26, кв. 1, 
контактный телефон: 8-960-921-08-61; Лобанская 
Зоя Семеновна, зарегистрированная по адресу: Ке-
меровская область, Беловский район, пос. Дунай-
Ключ, ул. Светлая, д. № 21, контактный телефон: 
8-960-921-08-61; Смыслова Александра Михайлов-
на, зарегистрированная по адресу: Кемеровская 
область, Беловский район, пос. Дунай-Ключ, ул. 
Новая, д. № 22, кв. 2, контактный телефон: 8-960-
921-08-61; Марков Сергей Прокопьевич, зареги-
стрированный по адресу: Кемеровская область, 
Беловский район, пос. Дунай-Ключ, ул. Светлая, д. 
№ 32, кв. 1, контактный телефон: 8-960-921-08-61; 
Терешко Татьяна Алексеевна, зарегистрированная 
по адресу: Кемеровская область, Беловский рай-
он, город Белово, ул. Залесская, д. № 13, контакт-
ный телефон: 8-960-921-08-61; Буденкова Светла-
на Анатольевна, зарегистрированная по адресу: 
Кемеровская область, Беловский район, город Бе-
лово, ул. Карла Маркса, д. № 6, кв. 36, контактный 
телефон: 8-960-921-08-61.

С проектом межевания можно ознакомиться по 
адресу: 650992, г. Кемерово, ул. Кирова, д. 14, поме-
щение 31, в течение 30 дней со дня опубликования 
настоящего извещения.

Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения выделяемого в счет зе-
мельной доли земельного участка принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования настояще-
го извещения по адресу: 650907, Кемеровская об-
ласть, г. Кемерово, ул. Спасская, 13, e-mail: malyhin.
alexei42@yandex.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о необходимости согласования проекта межевания земельного участка

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЯХ 

В соответствии с постановлением администрации Анжеро-
Судженского городского округа Кемеровской области от 6 июля  
2018 г. № 845 назначены публичные слушания по вопросу оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) строительства объекта 
«Комплекс объектов по перекачке мазута и бензиновой фракции с 
ООО «НПЗ «Северный Кузбасс» до ЯНПЗ – филиала АО «НХЗ».

Организатором публичных слушаний является управление ар-
хитектуры и градостроительства администрации Анжеро-Суджен-
ского городского округа, слушания состоятся 7 августа 2018 года в  
14 час. в зале заседания администрации Анжеро-Судженского го-
родского округа по адресу: Кемеровская область, г. Анжеро-Суд-
женск, ул. Ленина, 6.

Ознакомиться с техническим заданием и разделом ОВОС проект-
ной документации «Комплекс объектов по перекачке мазута и бензи-
новой фракции с ООО «НПЗ «Северный Кузбасс» до ЯНПЗ – филиала 
АО «НХЗ», а также высказать свои замечания и предложения можно 
по адресу: Кемеровская область, г. Анжеро-Судженск, ул. Ленина, 6, 
офис 321, в понедельник, вторник, четверг с 8 до 15 час.

Постановление № 845 от 6 июля 2018г. также размещено на офи-
циальном сайте администрации Анжеро-Судженского городского 
округа Кемеровской области в сети Интернет на официальном сайте: 
www.anzhero.ru.

В поселке Белогорск 
Тисульского района из-за 
превышения радона в 
воздухе судебные при-
ставы на три месяца при-
остановили деятельность 
муниципального детского 
сада.

Как рассказали в пресс-
службе регионального 
управления Федеральной 

службы судебных приста-
вов России, недопустимое 
превышение радона в 13 
комнатах детсада в резуль-
тате проверки выявили ра-
ботники Роспотребнадзо-
ра по Кемеровской области. 
С данными экспертиз со-
трудники ведомства об-
ратились в суд, который 
на основе предоставлен-
ных документов привлек 

дошкольное учреждение к 
административной ответ-
ственности. А сотрудники 
отдела судебных приста-
вов по Тисульскому рай-
ону приостановили дея-
тельность дошкольного 
учреждения на 90 суток и 
опечатали его здание – для 
устранения выявленных 
нарушений.

Всеволод Владимиров.

Все из сада

// факт

С начала 2018 года инспекторы 
ГИБДД составили в отношении ке-
меровских водителей около 2000 ад-
министративных материалов за то-
нировку и «шторки», – сообщили в 
пресс-службе ГорГАИ. Напомним, по 
действующим правилам, светопропу-
скание стёкол, через которые обеспе-
чивается передняя обзорность для 

водителя, должно составлять не ме-
нее 70%. Для замера инспекторы ис-
пользуют специальные приборы. Кро-
ме того, что ограничение обзорности 
с места водителя увеличивает риск 
создания аварийной ситуации на до-
роге, это еще и нарушение, за кото-
рое предусмотрено предупреждение 
или административный штраф.
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  Будущее Кузбасса – за активным туризмом. Фото Федора Баранова.

// будь в курсе Кемеровская область

ЗАКОН
О дополнительной единовре-
менной материальной  
помощи членам семей 
граждан, погибших в связи 
с пожаром, произошедшим 
в торгово-развлекательном 
центре «Зимняя вишня»

Принят Советом народных 
депутатов Кемеровской области

4 июля 2018 года

Настоящий Закон принят на ос-
новании статьи 263-1 Федерального 
закона «Об общих принципах орга-
низации законодательных (предста-
вительных) и исполнительных ор-
ганов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» 
в целях оказания дополнительной 
единовременной материальной по-
мощи членам семей граждан, погиб-
ших в результате крупного пожара, 
произошедшего 25 марта 2018 года 
в торгово-развлекательном центре  
«Зимняя вишня» (г. Кемерово) (да-
лее – пожар).

Статья 1. Право на дополнитель-
ную единовременную материаль-
ную помощь

1. Право на дополнительную еди-
новременную материальную по-
мощь в соответствии с настоящим 
Законом имеют члены семьи граж-
данина, погибшего в результате по-
жара, обратившиеся за назначением 
дополнительной единовременной 
материальной помощи до 1 января 
2019 года.

2. К членам семьи гражданина, 
погибшего в результате пожара, от-
носятся:

супруг (супруга), родители, дети 
и лица, находившиеся на иждивении 
гражданина на день его гибели в ре-
зультате пожара;

полнородные и неполнородные 
братья, сестры (если отсутствуют 
граждане, указанные в подпункте 1 
настоящего пункта);

дедушка, бабушка как со сторо-
ны отца, так и со стороны матери 
(если отсутствуют граждане, ука-
занные в подпунктах 1 и 2 настояще-
го пункта). 

Статья 2. Размер дополнитель-
ной единовременной материальной 
помощи

Дополнительная единовремен-
ная материальная помощь назнача-
ется в размере 2000000 рублей на 
каждого погибшего гражданина в 
равных долях каждому члену семьи.

Статья 3. Порядок и условия пре-
доставления дополнительной еди-
новременной материальной помощи

Порядок и условия предоставле-
ния дополнительной единовремен-
ной материальной помощи в части, 
не урегулированной настоящим За-
коном, устанавливаются Коллегией 
Администрации Кемеровской обла-
сти.

Статья 4. Финансирование насто-
ящего Закона

Финансирование расходов, свя-
занных с реализацией настояще-
го Закона, осуществляется за счет 
средств областного бюджета, в том 
числе за счет безвозмездных по-
ступлений в областной бюджет для 
оказания материальной помощи 
пострадавшим в связи с пожаром 
в торгово-развлекательном центре 
«Зимняя вишня».

Статья 5. Вступление в силу на-
стоящего Закона

Настоящий Закон вступает в силу 
в день, следующий за днем его офи-
циального опубликования, но не ра-
нее дня вступления в силу закона 
Кемеровской области о внесении со-
ответствующих изменений в Закон 
Кемеровской области «Об област-
ном бюджете на 2018 год и на плано-
вый период 2019 и 2020 годов».

Временно  
исполняющий обязанности 

Губернатора  
Кемеровской области  

С.Е. Цивилев.
г. Кемерово
10 июля 2018 года
№ 45-ОЗ

Завершился перевод работ-
ников и студентов бюджет-
ных учреждений, а также 
«начинающих» пенсионеров 
Кузбасса на банковские кар-
ты национальной платежной 
системы «Мир».

На 1 апреля текущего года на руках у 
кузбассовцев было почти 570 тысяч карт 
«Мир», что составляет 12% от общего ко-
личества банковских карт, выданных в 
области.

«По закону, с 1 июля 2018 года зар-
платы бюджетников и государственные 
стипендии должны перечисляться либо 
на карту «Мир», либо на счет, к которо-
му не привязана ни одна банковская кар-
та, либо выдаваться наличными, – ком-
ментирует управляющий Отделением 
Кемерово Сибирского ГУ Банка России 
Сергей Драница. – С 1 июля 2020 года та-
кие же правила будут действовать и для 
всех пенсионеров. Сейчас карты «Мир» 
оформляют для перечисления выплат 
лишь тем, кто вышел на пенсию после 1 

июля 2017 года. Прочим пенсионерам их 
выдают взамен выданных ранее между-
народных платежных карт, у которых за-
кончился срок действия. Но если чело-
век привык получать пенсию наличными 
или на счет в банке, он может сохранить 
такой порядок и далее».

Чтобы избежать проблем с зарплатой, 
всем бюджетникам необходимо вспом-
нить, писали они по месту работы заявле-
ние о перечислении денег на карту «Мир» 
или нет. Если такого заявления не было, 
после 1 июля банки станут зачислять 
средства на специальный счет по учету 
невыясненных платежей. При этом ра-
ботников уведомят, что в течение 10 дней 
им следует обратиться с банк и выбрать 
один из вариантов получения денег: на-
личными, на карту «Мир», на счет, к ко-
торому не привязана ни одна карта. Если 
работник не сделает и этого, деньги вер-
нутся работодателю.

Студентам банкиры также рекоменду-
ют убедиться в том, что для них выпуще-
на карта «Мир», получить ее в банке и на-
писать в учебном заведении заявление о 
перечислении стипендии на националь-
ную платежную карту. 

В сезон отпусков многих наверняка 
волнует вопрос, что делать с «Миром» за 
границей? Ведь там это – кусок «мертво-
го» пластика.

«Картой «Мир» можно пользовать-
ся не только в России, но и за предела-
ми страны, – возражает управляющий 
Отделением Кемерово Сергей Драница. – 
Правда, для этого придется оформить ко-
бейджинговую карту с логотипами двух 
платежных систем. Банки уже выпуска-
ют карты «Мир»-Maestro, «Мир»-JCB и 
«Мир»-UnionPay. В России расчеты по та-
ким картам проходят через националь-
ную платежную систему, за границей – 
через международную». 

А вообще специалисты не рекомен-
дуют использовать за границей зар-
платную банковскую карту. Лучше 
оформить для этих целей отдельную. 
И перевести на нее часть средств, уста-
новив лимит на максимальную сумму 
операции или на предельные траты в 
сутки. Так можно оградить себя от не-
приятных сюрпризов. Например, если 
«заграничный» счет «взломают» мо-
шенники, основные денежные средства 
не пострадают.

На федеральном уровне ут-
верждена концепция новой 
целевой программы «Раз-
витие внутреннего и въезд-
ного туризма на 2019-2025 
годы». Средства по ней 
регионы смогут получить 
на конкурсной основе – под 
проекты, разработанные по 
единым параметрам. Кеме-
ровская область уже по-
дала в Ростуризм заявку на 
участие.

Строго говоря, сама программа пока 
что не принята. Однако на официальном 
сайте правительства РФ уже озвучена ее 
цель: увеличить вклад туристической от-
расли в ВВП России более чем на 70%. А 
все регионы (с учетом их географии, кли-
мата и структуры спроса) условно рас-
пределены по пяти приоритетным видам 
туризма: культурно-познавательному, 
активному, оздоровительному, круизно-
му и экологическому. Названы и ориен-
тировочные объемы «программного» фи-
нансирования: 387 миллиардов рублей, 
из которых 306 миллиардов – внебюд-
жетные средства (инвестиции бизнеса).

«В Кузбассе в рамках новой федераль-
ной программы планируется развивать 
активный туризм, – уточняет началь-
ник департамента молодежной полити-
ки и спорта Кемеровской области Антон 
Пятовский. – Заявку на участие – проект 
третьего этапа развития туристско-ре-
креационного кластера «Шерегеш» – мы 
представили в федеральное агентство 
по туризму еще в мае. В настоящее вре-
мя эксперты Ростуризма рассматривают 
все поступившие из регионов заявки, ре-
зультаты объявят позднее».

В случае положительного решения 
Кузбасс сможет рассчитывать на по-

лучение из федерального бюджета 4,2 
миллиарда рублей. Средства пойдут на 
строительство сетей водоснабжения и 
водоотведения, на реконструкцию авто-
мобильной дороги «Кузедеево–Мунды-
баш–Таштагол» на участке между 30-м и 
51-м километром, а также на строитель-
ство подъездной дороги к сектору «Б» 
ТРК «Шерегеш».

Федеральный центр планирует выде-
лять деньги только на условиях софи-
нансирования. Поэтому администрация 
области рассчитывает привлечь в Шере-
геш средства инвесторов – в объеме око-
ло 13 миллиардов рублей.

«Третий этап развития туристско-ре-
креационного кластера предполагает ак-
тивное развитие новых секторов «Б» и 
«Е», – конкретизирует начальник депар-
тамента Антон Пятовский. – Это позволит 
открыть новые склоны для горнолыжни-

ков и сноубордистов и создать необходи-
мую инфраструктуру для снегоходного 
туризма. В новых секторах будут постро-
ены ресторанный и спортивно-оздорови-
тельный комплексы, появится главный 
транспортный узел с гостиницей, сервис-
ными блоками, подземным паркингом. 
Гостиничная застройка (с отелями раз-
ной «звездности») будет осуществляться в 
рамках проекта «Умный город». Он пред-
полагает подключение основных элемен-
тов инфраструктуры (датчиков, камер и 
пр.) к единой технологической платфор-
ме. Ожидается, что это повысит не толь-
ко безопасность туристов, но и эффек-
тивность работы коммунальных служб. 
Реализация данных проектов будет осу-
ществляться за счет внебюджетных источ-
ников финансирования».

Подготовила  
Валентина Акимова.

По миру – с «Миром»

Шерегеш увеличит ВВП 
России
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 Игорь Кайль.

Гурьевский металл  
и оттенки его будущего
Цвет труда

Сортопрокатный цех Гурьевского ме-
таллургического завода. Гул, шум, жара. 
Люди в спецовках – уверенные и неторо-
пливые. Мерцающее нутро нагреватель-
ной печи с температурой до 1400 градусов 
завораживает; раскаленные заготовки 
разбегаются по роликовым конвейерам, 
их обжимают, удлиняют, кроят, калибру-
ют, правят, на выходе получая швеллеры, 
уголки, полособульбы – особый профиль, 
изготовленный из судовых марок сталей. 
Мостовые краны переносят пакеты изде-
лий, подчиняясь логике, недоступной не-
посвященным... У сортопрокатного цеха 
свое особое лицо, особый ритм, дающий 
ощущение причастности к чему-то очень 
значительному.

Значителен и Игорь Кайль, начальник 
сортопрокатного цеха:

– Наш цех всегда был элитным, мы 
здесь из детей делаем настоящих мужчин, 
это факт. Если не смог работать в первую 
неделю – и не сможет дальше: уж больно 
непростая профессия…

Впрочем, легко соглашается, что то же 
самое скажут хоть в мартеновском цехе, 
хоть в шаропрокатном: люди уважают 
свою профессию, свой труд, себя.

Сам Кайль в цехе больше четверти 
века. Начинал правильщиком металла, 
был резчиком, вальцовщиком, мастером. 
Вот уже восемь лет рядом с отцом трудит-
ся сын.

– Знаю здесь всё от и до, я всё это про-
шел, понимаю, как что делается, – гово-
рит он словами, какими обычно говорят 
о доме, построенном собственными рука-
ми. – Захожу сюда и сразу вижу, всё ли в 
порядке, меня вокруг пальца не обведешь, 
правду всегда узнаю…

С удовольствием рассказывает о кол-
лективе, о планах: профессионал, гордый 
сопричастностью большому делу, любя-
щий свою профессию, проживший в ней 
целую жизнь.

Показываю рукой в сторону раскален-
ного металла, пытаюсь выяснить, како-
го он цвета, в ответ – скучное «красный», 
но я хочу точности, ведь цвет-то живой, 
жаркий, меняющийся, с массой оттенков, 
и Игорь Кайль, помолчав, роняет: «Цвет… 
труда человека».

Достойно и символично.

Вчера, сегодня и всегда
Гурьевский металлургический завод 

– старейшее металлургическое предпри-
ятие Кузбасса, первую продукцию вы-
пустившее из четырех сереброплавиль-
ных печей в ноябре 1816 года.

В его невероятной истории очень 
много фактов со словом «первый». Пер-
вая плавка первой за Уралом доменной 
печи в 1826 году... Запуск в 1860-м пер-
вой на востоке России механической 
фабрики, наладившей производство па-
ровых машин мощностью до ста лоша-
диных сил... Первый в России чугун, 
полученный исключительно на камен-
ном угле в 1922 году, и первая в Сиби-
ри мартеновская сталь, выплавленная 
через два года… В Великую Отечествен-
ную на заводе выпускали сложнейшие 
виды фасонного проката для авиации, 
оружейный металл, делали корпуса мин, 
окопные печи, армейские кровати... В 
2013 году выпустили шестимиллион-
ную тонну шаров стальных мелющих 
и десятимиллионную тонну мартенов-
ской стали...

Заводчане живут прямо в истории, 
сами ее творят.

– Предприятие интересное, уникаль-
ное, – рассказывает Владимир Дворян-
чиков, исполнительный директор ОАО 
«Гурьевский металлургический завод». 

– Более чем за двести лет после созда-
ния оно, конечно, претерпело очень 
много разных реконструкций. Сейчас у 
нас есть своя ниша, заказами загруже-
ны на сто процентов, работаем, стара-
емся развиваться. Наш прокатный стан 
уникален тем, что технологически лег-
ко перестраиваемся на другой профиль, 
всего за три-четыре часа. Это позволя-
ет не отказываться даже от небольших 
стотонных заказов, чего не могут себе 
позволить металлургические гиганты. 
Есть профили, которые в России катаем 
только мы: для Кузбасса, для угольной 
промышленности, например, боковину 
рештака и скребок ковшового конвей-
ера. Мы – единственные поставщики 
проката для литовок, которые выпуска-
ют на Урале… Проблемы? О проблемах 
не хочу говорить, потому что есть кол-
лектив, он очень хорошо настроен, есть 

видение перспективы – нужно брать и 
делать. Причем видение не только сме-
ны оборудования старого на новое, но и 
улучшения качества выпускаемой про-
дукции. Думаю, всё у нас получится.

Сегодня Гурьевский металлургиче-
ский завод выпускает мартеновскую 
сталь, уголок, швеллер, специальные 
профили проката – более двухсот ты-
сяч тонн продукции в год. Остается ли-
дером на российском рынке мелющих 
шаров, первым в стране применив тех-
нологию низкотемпературного отпуска 
шаров, позволившую в разы повысить 
их ударо- и износостойкость. Потреби-
тели продукции завода – предприятия 
России и десятка других стран.

В числе важных тем заводской жизни, 
всплывших в разговоре и направленных 
в будущее, – программа комплексной 
модернизации освещения (о ней ниже), 
пять новых мостовых кранов – по крану 
в год – грузоподъемностью до 16 тонн, 
срок службы которых 30-40 лет. Это как 
раз тот минимум, на который просма-
тривает будущее коллектив численно-
стью в 1315 человек.

Да будет свет!
Александр Петров – главный энерге-

тик завода, представитель одной из мест-
ных династий, начало берущей в 1938 
году. Здесь работали два его деда, 44 года 
отдал заводу отец, здесь нашли призва-
ние и судьбу два старших брата, два пле-
мянника, жена, сын, сноха. Сам Алек-
сандр Петров пришел на завод слесарем 
по ремонту оборудования котельных в 
1977 году, вырос в начальника энергоце-
ха, 16 лет отработал заместителем глав-
ного энергетика, с 2010-го – главный 
энергетик.

– По возможности, – рассказывает, – 
стараемся не отставать от XXI века, хоть 
и приходится, как в той поговорке, по 
одежке протягивать ножки, ведь любое 
внедрение чего-то нового требует инве-
стиций.

Один из таких примеров движения 
вперед – комплексная модернизация ос-
вещения. Так, в прошлом году на приоб-
ретение 220 индукционных и светодиод-
ных светильников, которыми заменили 
старые ртутные лампы, было затрачено 
1,21 миллиона рублей, экономический 
эффект только за счет экономии электро-
энергии – 1,14 миллиона рублей. Степень 
освещенности цехов увеличилась до нор-
мативной – в полтора раза, дав абсолют-
но комфортный для восприятия и труда 
дневной свет. Практически сократились 
трудозатраты на обслуживание светиль-
ников. Старые светильники, висящие под 
высоченными потолками цехов, посто-
янно приходилось при помощи мосто-
вых кранов то менять, то протирать, то 
красить рассеиватели специальной белой 
глянцевой краской. Сотни ламп – огром-
ный объем работ, который ушел в про-
шлое.

Кстати, за три года на заводе не сго-
рел ни один новый светильник. Нынче за 
шесть месяцев приобрели светильников в 
два раза больше, чем за весь прошлый год 

– почти на три миллиона рублей, и «лам-
повый» проект вышел на финишную пря-
мую…

Постоянное движение вперед очень 
важно для Гурьевского металлургическо-
го завода. У него славная история, но, как 
понимает здесь любой член коллектива 
от правильщика до директора, – будущее 
предприятия зависит от настоящего.

Иван Королев.

 Александр Петров.
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 Андрей Сельский уверен, что «Кузбасс – это лучшие 
люди страны». Фото Вячеслава Айкина.

Андрей Сельский: «Мы живем  
в регионе больших возможностей»
Коренной кемеровчанин Андрей Сель-
ский – выпускник школы №1 и Куз-
басского политехнического института 
(инженер-механик). Работал в объеди-
нении «Азот», Кемеровском горкоме и 
обкоме ВЛКСМ. Почетный гражданин 
Кемеровской области. Член исполко-
ма Федерации хоккея с мячом России. 
Отец пятерых детей. С марта 1997 года 
– президент хоккейного клуба «Куз-
басс». Андрей Борисович стал идейным 
вдохновителем уникального проекта 
– многофункционального молодёж-
но-студенческого губернского центра 
спорта на базе стадиона «Химик».  
Этот проект сейчас активно обсужда-
ется экспертами, работающими над 
Стратегией социально-экономического 
развития Кемеровской области.

Место силы
– Андрей Борисович, какие ассоциации возникают 

у вас при слове «Кузбасс»?
– «Кузбасс – это я, Кузбасс – это мы, Кузбасс – это луч-

шие люди страны!». Народное творчество, популярный 
слоган наших болельщиков. Лучшие люди страны роди-
лись в регионе, где очень красивая природа и много про-
мышленных предприятий. Непросто найти золотую се-
редину, чтобы и экономику развивать, и заботиться об 
экологии, сберегая дарованную нам землю. Матушка-
природа жертвовала своей красотой, чтобы Кузбасс стал 
одним из ведущих индустриальных центров России.

Когда любуешься пейзажами великих русских ху-
дожников, невольно вспоминаешь родные места и вновь 
убеждаешься: у нас-то лучше! И это не квасной патри-
отизм, застилающий порой глаза на другие берега. Это 
жизненный опыт, ведь всё познается в сравнении.

Помню, ещё пацаном ходил по Томи на моторной лод-
ке. Вначале с отцом, а получив права, с друзьями. Мно-
го путешествовали по родному краю. Фарватер Томи, 
вплоть до Юрги, знал с закрытыми глазами. Не были се-
кретом и рыбные места, где водится хариус, чебак, пе-
скарь, знали, где собирать малину, смородину… Облази-
ли все Курьи Лапки – острова напротив Шевелей можно 
назвать «сельскими».

В четыре утра спускался с набережной на речку, рыба-
чил, возвращался с уловом. Бабушка жарила пескарей с 
яичницей. Самое вкусное блюдо!

Томь заменяла моря-океаны, а палатка заменяла пя-
тизвездочные отели. Воду с собой не брали, кипятили 
речную, и никто не болел. Вода в Томи для нас никогда 
не была холодной.

Море впервые увидел в 1974 году, заработав путёвку в пи-
онерский лагерь «Орленок», что в Краснодарском крае. Ко-
нечно, Черное море было большое, однако Томь притягива-
ла меня больше. И до сих пор притягивает и притягивает.

Центр притяжения
– Конечно, главный центр притяжения в Кемерове – 

стадион «Химик», с которым связана вся жизнь, – продол-
жает эмоциональный монолог Андрей Сельский. – Люби-
мый с детства стадион. Хорошо помню старый «Химик»: 
арка, сквер, ранетки, спортплощадки, в том числе для не-
заслуженно сегодня забытой игры в городки.

Всё было доступно, но пацаны соревновались: кто пе-
релезет через трехметровый забор стадиона. Дело не в 
том, что не хватало десяти копеек на билет, а в азарте: 
слабо или не слабо попасть на игру через ограду?

Болельщики со стажем помнят своеобразный спор-
тивный Гайд-парк у Восточной трибуны стадиона, где 
бросалась в глаза таблица с фигурками футболистов ко-
манд. Фигурки двигали после каждого тура, а болель-
щики горячо обсуждали результаты матчей. Дискуссии 
проходили на повышенных тонах, но не было агрессии, 
бытующей сегодня в среде футбольных «ультрас». Зна-
ли в лицо ведущих игроков «Кузбасса». Футболистов 

– братьев Раздаевых, Русанова, Пашковского, Сичка-
рука; хоккеистов – Баянова, Коровина, Груздева, Бахае-
ва, Усольцева. Мальчишки равнялись на них, старались 
пойти по спортивной стезе.

Футбол обычно смотрели на Восточной трибуне, хок-
кей с мячом – на Западной. «Восток» и «Запад» объеди-
няла любовь к двум видам спорта.

Детская мечта: увидеть в родном городе спортивную 
элиту, организовать праздник для болельщиков. Сдела-
ли всё возможное, чтобы в 2007 году провести в Кемеро-
ве чемпионат мира по хоккею с мячом.

Благодаря ХК «Кузбасс» регион знали не понаслышке, 
мы были призерами национальных первенств, участво-
вали в Кубке мира. К тому же добрую память оставили 
два малых чемпионата мира – турниры на призы газеты 
«Советская Россия», на высоком уровне организованные 
в Кемерове в 1978-м и 1984-м годах.

Правда, осталась память и о морозных днях, но в 
2007-м небесная канцелярия, как по заказу, смилости-
вилась: после холодной погоды в стартовый день чемпи-
оната температура резко поднялась, а по завершении со-
ревнований снова ударили морозы.

Наш чемпионат признали лучшим в истории хоккея 
с мячом. Победу сборной России в финале турнира при-
ветствовали 35 тысяч болельщиков. Рекордная аудито-
рия на первенствах планеты! Золотые медали завоевали 
и воспитанники нашей спортивной школы: вратарь Ро-
ман Гейзель и защитник Алексей Чижов, в дальнейшем – 
четырёхкратный и трёхкратный чемпионы мира.

Очень важен не только праздник для болельщиков, 
но и долгосрочный эффект турнира, накануне которо-
го в Кемерове построили первый в стране крытый каток 
для хоккея с мячом (искусственный лёд на «Химике» – с 
ноября 2003 года. – В.А.).

Чемпионат мира-2007 стимулировал интерес к виду 
спорта, после турнира в хоккейную школу пришли очень 
талантливые мальчишки, и сегодня они первые пар-
ни своего поколения: «Кузбасс-2000» под руководством 
тренера-преподавателя Владимира Китькова выиграл 
все соревнования в своей возрастной группе. Достиже-
ние, которое нельзя превзойти, можно лишь повторить.

«Бульвар надежд…»
Андрей Сельский – продюсер спектаклей «Логика 

льда» и «Бульвар надежд в осенних листьях». Премье-
ра первого состоялась в июне прошлого года в Кемеров-
ском областном театре драмы, второй готовят к поста-
новке в этом же театре.

– Любовь к театру – тоже родом из детства?
– Да, в школе ходили в театр. Смотрел и «Свадьбу в 

Малиновке» с легендарным Александром Бобровым в 
главной роли. Мой батя-сантехник играл с ним на би-
льярде. Тогда не было пресловутой элитарности, непо-
мерного расслоения на кланы.

Театр, пусть и подверженный веяниям времени, оста-
нется в культурном пространстве, как и книга в бумаж-
ном формате.

Пришло время – и родилась идея первого на отече-
ственной сцене спектакля, посвященного русскому хок-
кею. Пьесу «Логика льда» написал Эрнст Горьковский, 
бремя режиссера взвалил на себя Михаил Быков. Этот 
творческий тандем получил возможность раскрыть свои 
недюжинные способности. Я видел эмоциональную ре-
акцию зрителей во время спектакля, в том числе моих 
друзей, за плечами которых «горячие точки». Значит, 
спектакль получился.

Идём дальше. Новая работа Горьковского, Быкова 
и актёров театра драмы – «Бульвар надежд в осенних 
листьях». История нашего города за полвека, истории 
кемеровчан, связанных кровными узами с малой ро-
диной. Надеюсь, новая постановка заденет за живое и 
молодежную аудиторию, «решающую, делать жизнь с 
кого».

Есть отличные примеры профессиональной состоя-
тельности наших земляков: главврач Боткинской боль-
ницы в Москве Алексей Шабунин, его заместитель Вла-
димир Бедин, доктор медицинских наук, известная 
телеведущая Елена Малышева, журналисты федераль-
ных СМИ Мария Байдина и Руслан Карманов, режис-
серы и актёры Евгений Гришковец, Владимир Машков, 
олимпийские чемпионы по хоккею Кирилл Капризов, 
Иван Телегин, Илья Сорокин, футболист сборной Рос-
сии Александр Головин…

Все они реализуют свой потенциал, уехав из Кузбасса, 
но не теряют связи с малой родиной, помогают региону. 
Мы гордимся нашими земляками.

Миграция – обычное дело, и в советское время уезжа-
ли из Сибири покорять столичные города. Но у нас по-
прежнему очень много талантливых людей, нацеленных 
на преобразование родного края.

Прорыв в будущее
Андрей Сельский, будучи истинным сибиряком, за-

частую выступает в роли первопроходца, отвергая ша-
блоны, переступая надуманные границы дозволенного, 
осваивая «терра инкогнита», неизвестную территорию, 
что так притягивала на заре туманной юности.

Сегодня Андрей Борисович предлагает по-новому 
освоить историческое пространство столицы Кузбасса. 
Прорыв в будущее – реализация проекта многофункци-
онального молодёжно-студенческого губернского цен-
тра спорта на базе стадиона «Химик». Авторы проекта 

– известный далеко за пределами Кузбасса архитектор 
Олег Ражев и его сын Иван. Этот проект Андрей Сель-
ский предложил в Стратегию социально-экономическо-
го развития Кемеровской области.

– Проект обобщает всё лучшее, что есть в сфере спор-
тивной инфраструктуры, предусматривает создание оп-
тимальных и доступных условий для занятий массовым 
и профессиональным спортом, а также для реализации 
социальных программ, связанных со здоровым образом 
жизни: питание, медицина, педагогика, СМИ. Плани-
руется строительство плавательного бассейна с 25-ме-
тровыми дорожками, зала для игровых видов спорта 

– волейбола, баскетбола, гандбола, крытого катка для 
хоккея с шайбой, фигурного катания, шорт-трека, залов 
единоборств (борьба, дзюдо, бокс), а также тяжелой ат-
летики и фехтования. Предусмотрена площадка экстре-
мальных видов, в том числе скейтбординга, включен-
ного в программу Олимпиады-2020. Внутри комплекса 

– освещенная километровая трасса: летом – для велоси-
педистов, зимой – для лыжников.

Нынешний губернский центр спорта после рекон-
струкции в статусе многофункционального комплекса 
объединит 20 видов спорта. Тем самым юные кемеровча-
не получат возможность испытать себя в разных видах 
спорта и выбрать тот, который по душе и по способно-
стям. Обобщая лучший опыт спортивной инфраструкту-
ры, мы закладываем фундамент на будущее и показыва-
ем пример, как развивать массовый и профессиональный 
спорт на региональном уровне. Да, проект грандиозный, 
но всё можно сделать постепенно, блоками.

Практика показывает, что нет ничего невозможного, 
если слаженная команда работает на перспективу. Се-
годня такая команда в Кузбассе формируется. И я готов 
принять самое активное участие в строительстве ново-
го Кузбасса, Первого за Уралом. Здесь можно свернуть 
горы, если надеяться, верить, а главное – любить малую 
родину.

Вадим Антонов.
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 Перед спуском в учебную выработку команды обязательно  
записывают дату, время и показатели воздуха.

 Победители соревнований – команда ВГК шахты «Комсомолец».

Первые спасатели под землей

Вспомогательные горноспаса-
тельные команды есть на каждом 
угледобывающем предприятии. 
Они формируются из представи-
телей различных подземных спе-
циальностей, достаточно креп-
ких физически и прошедших 
обучение в Военизированной 
горноспасательной части (ВГСЧ, 
подразделение МЧС России). 
Минимум 10% рабочих на сме-
не входят в состав ВКГ: в случае 
возникновения чрезвычайной 
ситуации они должны попытать-
ся локализовать аварию. Шахте-
ры-горноспасатели не дают огню 
распространиться, масштабам 
бедствия – разрастись. Они же 
могут умело использовать «золо-
той час» при оказании первой по-
мощи пострадавшим.

В СУЭК дополнительно к обя-
зательным занятиям уже пятый 
раз проводят свои корпоратив-
ные соревнования среди команд 
ВГК. В этот раз профессиональ-
ные умения демонстрирова-
ли семь команд предприятий 
АО «СУЭК-Кузбасс» и по одно-
му представителю региональных 
компаний, расположенных в Ха-
баровском, Приморском и Крас-
ноярском краях.

Огонь виртуальный…
Горняки соревновались в Ле-

нинске-Кузнецком в течение трех 
дней: в теории (проходили ком-
пьютерный тест) и на практике. 
Часть этапов – в Центре подготов-
ки и развития персонала, где по-
явилась своя виртуальная шахта. 
С помощью VR-очков отделение 
из пяти человек переносилось в 
горную выработку, где, по леген-
де, от трения загорелась россыпь 
угля на конвейерной ленте. Зада-
ча – найти очаг возгорания и по-
тушить – чем быстрее, тем лучше.

В первый день к прохождению 
этапа готовится команда Шах-
топроходческого управления 
(ШПУ) компании СУЭК-Кузбасс. 
Организаторы на схеме показы-
вают участникам, где в шахте на-
ходятся телефоны. Членам ВГК, 
как и в реальности, нужно докла-
дывать руководителю горноспа-
сательных работ о газовой, тем-
пературной обстановке, об этапах 
операции, наконец, о том, что по-
жар потушен, – с этого момента 
задание считается выполненным.

Все действия команды в виде 
компьютерной графики отража-
ются на мониторах. Бойцы рас-
ходятся по отдельным комнатам, 
надевают очки и наушники, берут 
в руки манипуляторы – они не ви-
дят друг друга, только слышат:

– Командир, следуем за тобой!
– Направо!
– По левому борту заметна ли-

ния работы. Двигаемся прямо, 
температура – 28, метан – 1/10. 
Очаг не обнаружен, продолжаем 
разведку. Как самочувствие?

– В норме!
– Продолжаем движение. Спра-

ва огнетушительный рукав, 
ствол… Обнаружен очаг возгора-
ния. Первый, второй – взять огне-
тушители, приступить к тушению 
пожара!

Команда справилась с задани-
ем за шесть минут. Но это не са-
мый лучший результат – лидеры 
уложились в три минуты.

– Я впервые надел очки вирту-
альной реальности, было немно-
го сложно, а в принципе – инте-
ресно и познавательно, – делится 
впечатлением командир отделе-
ния Ринат Баширов. – После вир-
туальной шахты можно разо-
брать ошибки и не допустить их, 
если случится аварийная ситуа-
ция. Быть к ней готовыми всегда – 
наша первоочередная задача.

– Что нужно, чтобы стать бой-
цом ВГК?

– Трудолюбие, целеустремлен-
ность, чувство ответственности и 
поддержка товарищей.

– А смелость?
– Если шахтер, значит уже сме-

лый.

…и реальный
Переходим на следующий этап, 

где к выполнению задания гото-
вится команда шахты «Северная», 
поселок Чегдомын, Хабаровский 
край (АО «Ургауголь» входит в 
АО «СУЭК»).

– Прошли несколько этапов, на-
строй есть, но, конечно, волнение, 
переживание присутствует, – го-
ворит машинист дизелевоза Де-
нис Горбатюк. – Сейчас будет бе-
глая проверка респиратора, и 
затем мы пойдем на пожар – уже 
не виртуальный.

– Сильно волнуетесь?
– Ну, конечно! Руки мокрые – 

потрогайте.
Огонь зажгут в старой тупи-

ковой выработке, ныне ставшей 
учебным полигоном. Настоящий 
дым, настоящий жар, настоящие 

продукты горения, нулевая види-
мость – команде предстоит рабо-
тать в обстановке, по максимуму 
приближенной к реальности. По 
сути, участники кратковремен-
но подвергают себя риску. Но все 
они заранее прошли медицинское 
освидетельствование, а ситуацию 
на этапе контролируют судьи – 
профессиональные горноспаса-
тели.

Перед спуском команда об-
суждает план действий абсо-
лютно серьезно: для них это ни-
сколько не игра. Сцепившись 
тросами, взяв пожарный ги-
дрант и огнетушители, бойцы 
след в след отправляются в вы-
работку. На стене у входа коман-
дир, как положено, записывает 
мелом текущее время.

Установленные в шахте мно-
гочисленные видеокамеры пере-
дают изображение на монитор 
судей этапа (выполняют роль на-
чальника горноспасательных ра-
бот) и на экран в главный судей-
ский штаб. Здесь же, на другом 
мониторе, движутся зеленые точ-
ки – так показывает шахтеров си-
стема подземного позициониро-
вания ГРАНЧ.

Представители Хабаровско-
го края успешно справляются с 
заданием и возвращаются на по-
верхность.

– С каждым годом всё сложнее, 
– признается ГРОЗ шахты «Север-
ной», тренер по карате Александр 

Карпов. – Два года назад соревно-
вания проходили на футбольном 
поле, сейчас – в шахте.

– Дыхательный аппарат Р-30 – в 
нем непривычно работать, тяже-
ло просто даже ходить, – расска-
зывает Василий Потапенко, ко-
мандир отделения ВГК шахты им. 
А.Д. Рубана (команда-победитель 
в 2017 году), тоже уже прошед-
ший задание. – Мало того, кроме 
физической нагрузки нужно по-
стоянно работать головой. Ситуа-
ция меняется: и газовая атмосфе-
ра, и вводные. Нужно её оценить 
на месте. В реальных условиях 
почти всегда возникает паника, 
стресс. Для этого мы здесь и соби-
раемся, чтобы в шахте не запани-
ковать, чтобы отделение училось 
работать слаженно. Да и в обыч-
ной жизни это пригодится: у нас 
очень хорошие практические на-
выки оказания медицинской по-
мощи. Уже два мы года отрабаты-
ваем приемы реанимации.

С ними можно идти  
в разведку

В этот же день на шахте им. 
С.М. Кирова другие пять команд 
проходили разведку в действую-
щей выработке, где задымление 
имитировали с помощью паро-
генератора. По легенде, в выра-
ботке остался человек, связь с 
ним прерывалась. Он ранен – 
открытый перелом бедра, об-

ширное кровотечение. Члены 
ВГК должны добраться до него, 
оказать первую помощь и вы-
нести на поверхность. Далее че-
ловеку становится плохо. Здесь 
уже статист уступает место элек-
тронной модели – манекену. За-
дача бойцов – реанимировать 
пострадавшего: провести венти-
ляцию легких и дефибрилляцию 
сердца (специальные дефибрил-
ляторы на шахтах – мировой 
стандарт, СУЭК внедряет их на 
своих предприятиях и обуча-
ет сотрудников обращаться с 
ними). «Ожил» ли манекен ста-
новится понятно по датчикам, 
которые передают сигнал на 
компьютер.

На второй день команды ме-
няются локациями, а на третий 
они соревнуются уже в спорт-
комплексе «Юность». Здесь 
проводится комбинированная 
горноспасательная эстафета, 
стометровка и перетягивание 
каната.

В итоге победителем соревно-
ваний стала команда ВГК шахты 
«Комсомолец». На этом же пред-
приятии работают победители 
в индивидуальных номинаци-
ях: «Лучший командир отделе-
ния ВГК», «Лучший боец ВГК», 
«Лучший руководитель горно-
спасательных работ (руково-
дитель ВГК)» и «Лучший руко-
водитель ликвидации аварии 
(главный инженер)». Прошло-
годние победители – команда 
ВГК шахты имени А.Д. Рубана 

– в этот раз вторые. «Бронза» 
вновь у команды шахты «Север-
ная».

«Программа 100»
Важность подобных состя-

заний, прежде всего, в повыше-
нии безопасности шахтерского 
труда, подчеркнул на откры-
тии заместитель генерально-
го директора, директор по про-
изводственным операциям АО 
«СУЭК» Владимир Артемьев: 
«Мы все стремимся, чтобы в ре-
альной шахтерской работе не-
обходимость в умениях бойцов 
ВГК спасать в аварийных си-
туациях возникала как можно 
меньше. Но при этом мы пони-
маем, что готовность ВГК всегда 
должна быть на высоте»

С каждым годом конкурен-
ция между командами растет, а 
их навыки – совершенствуют-
ся. «Мастерство команд замет-
но повысилось, но наша задача 

– не формировать дубль ВГСЧ, 
а обучать навыкам действия 
при ЧС массово, – говорит на-
чальник управления противо-
аварийной устойчивости пред-
приятий АО «СУЭК» Виктор 
Костеренко. – У нас есть так на-
зываемая «Программа 100». Тот, 
кто допущен по здоровью и ат-
тестован, может быть членом 
ВГК. И сегодня у нас таких ра-
ботников в среднем около ста на 
каждую шахту».

Ольга Смирнова.

В Ленинске-Кузнецком состоялись корпора-
тивные соревнования вспомогательных гор-
носпасательных команд (ВГК) предприятий 
подземной угледобычи, входящих в состав 
Сибирской угольной энергетической компании.

Р
ек

ла
м

а.
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 Главное экологическое дело экспедиции – благоустройство родника – завершено!

Чумай: туда и обратно

«Кузбасс» уже писал о проекте детско-
го дефектолога Марии Головиной, которая 
уехала из Кемерова в родное село Чумай и 
развивает в нем культурно-социальное про-
странство. Три года назад проект «То, что 
люблю» победил во Всероссийском конкур-
се для малых городов и сел «Культурная мо-
заика». Так появилась своеобразная твор-
ческая резиденция для всех, кто приезжает 
в Чумай (это село в красивом месте на бе-
регу Кии неизменно притягивает туристов), 
а главное – место, где сельские дети могут 
раскрывать свой потенциал, узнавая о своих 
корнях, – творческий клуб «Арт-бухта».

«Арт-бухта» располагается в столетнем 
деревянном доме с русской печкой на ста-
ринной улице Барабе. Чумайские дети и 
взрослые занимаются здесь работой с дере-
вом, глиной, готовят по старинным рецеп-
там. Тут же проходят праздники и творче-
ские вечера.

Индейцы  
в гостях у хоббитов

26 июня в «Арт-бухту» приехала группа 
детей из Кемерова – участники другого со-
циального проекта «В поисках». Его руко-

водитель Евгений Сидорин, православный 
священник и филолог, водит в познаватель-
ные походы подростков из неполных, много-
детных, малообеспеченных семей или детей, 
попавших в трудную жизненную ситуацию. 
В таких походах тинэйджеры учатся само-
стоятельности, ответственному отношению 
к природе и многим другим важным жиз-
ненным ценностям.

«Дети, которые посещают «Арт-бухту», 
тоже очень хотели походить в походы, – рас-
сказывает Мария Головина. – Они, напри-
мер, никогда не были на Кондовом бухтае». 
Чумайские бухтаи – это комплекс неболь-
ших сопок-возвышенностей вулканическо-
го происхождения на берегах Кии. Один из 
них имеет статус памятника природы регио-
нального значения. Также рядом с бухтаями 
проходит граница Чумайско-Иркутяновско-
го заказника. В этих местах растут и обита-
ют реликтовые, редкие и исчезающие виды 
флоры и фауны.

Совместная десятидневная экспедиция 
кемеровских и чумайских детей получила 
название «Чумайчейшее путешествие», или, 
неофициально, «индейцы в гостях у хобби-
тов». Как объяснила Мария Головина, подо-
печные отца Евгения называют себя индей-

цами; принимающей стороне тоже нужно 
было как-то обозначиться: «Мы решили 
стать хоббитами, потому что хоббиты – это 
те, кто живет на земле».

Городские дети ночевали в палаточном 
лагере во дворе «Арт-бухты» и гостевого 
дома «Марусино». Днём вместе с сельскими 
ребятами они делали небольшие радиаль-
ные выходы в окрестности села. «Кондовый 
бухтай – самый высокий, на противопо-
ложном берегу Кии, – рассказывает Голови-
на. – Мы шли через брод – для детей это ста-
ло целым путешествием. В течение дня мы 
прошли километров 12-15. У нас была сто-
янка на паромной переправе: варили уху на 
костре – была рыбалка».

Также индейцы и хоббиты посещали ма-
стер-классы деревенской жизни: ходили по 
воду с коромыслом, знакомились с серпом 
и косой, собирали ягоду в саду, кормили коз, 
взбивали молоко.

Экологичность –  
не от природы

Главным же пунктом экспедиции стало 
обустройство Татарского родника на Бара-
бе (представители именно этой нации когда-
то жили на центральной улице села). «У нас 
была важная задача – облагородить родник, 

– объясняет основатель «Арт-бухты». – Им 
пользуются старожилы. Но родник зарос, к 
нему сложно подойти. Мы же хотели, чтобы 
источник был доступный: расчистили, сде-
лали лестницу. Чтобы защитить от снега на 
зиму, построили крышу. Нам помогали во-
лонтеры – трое мужчин из местного населе-
ния. Надо было видеть, как дети менялись, 
как проявляли себя в коллективной работе, 
хотели показать себя с лучшей стороны, по-
тому что нравились друг другу».

Во время путешествия горожане и селяне 
сдружились, рассказывает наш собеседник: 
«Расставались со слезами. Сейчас они пе-
реписываются, «ВКонтакте» создали свою 
группу. Городские дети очень тепло и душев-
но восприняли село. Кемеровчане позави-
довали чумайским: они живут в таком кра-
сивом месте. И от этого местные дети иначе 
формируют для себя его ценность».

По мнению Марии Головиной, бережное 
отношение к природе само по себе к жизни в 
экологически чистом месте не прилагается – 
его тоже надо воспитывать. «Экологическая 
ответственность – это же культура, она фор-
мируется небыстро, – говорит она. – Но за 
арт-бухтовских детей могу сказать: они уже 
не позволят себе бросить фантик или бутыл-
ку: всё в карман. Кемеровские ребята тоже, 
думаю, прошли такую подготовку».

Добавим, что на «полевые работы» в Чу-
май ежегодно приезжают юннаты. В нынеш-
нем году они также посетят «Арт-бухту».

Ольга Смирнова.

 Мастер-класс по деревенской жизни.

// между тем
Средства гранта «Культур-
ная мозаика» закончились. 
Сейчас Мария Головина, 
которая, кроме всего про-
чего, работает в местном 
краеведческом музее, под-
держивает творческий 
клуб и строит усадьбу «Ма-
русино» на свои деньги. 
Впрочем, у арт-бухтовцев 
есть и постоянные по-
печители. Это, например, 
кузбасские ученые, члены 
региональной обществен-
ной палаты Александр Ко-
пытов (профессор кафедры 
строительства подземных 
сооружений и шахт КузГТУ, 
руководитель Сибирского 
регионального отделения 
Академии горных наук), 
Андрей Куприянов (заве-
дующий отделом Кузбас-
ского ботанического сада 
ИЭЧ СО РАН, председатель 
правления Кемеровской 
региональной экологиче-
ской общественной орга-
низации «Ирбис») и Юрий 
Манаков (заведующий ла-
бораторией промышлен-
ной ботаники ИЭЧ СО РАН). 
В прошлом году обще-
ственники помогли «Арт-
бухте» напечатать первый 
«Чумайский календарь» с 
местными видами и распи-
санием мероприятий, все 
средства от продажи кото-
рого пошли на новогодние 
подарки воспитанникам 
клуба, местного детского 
сада и на расходные мате-
риалы – в кружок рукоде-
лия при ДК. Также ученые 
купили призы победите-
лям детского краеведче-
ского конкурса (планшет, 
смартфон и фотоаппарат) 
и опубликовали их работы 
в специальном сборнике. 
«Конечно, сельским детям 
и просто интересно, ког-
да к ним приезжает про-
фессор, – отмечает Мария 
Головина. – Разговаривает 
с ними по-свойски, книж-
ку дарит. И они понима-
ют, что, наверное, Чумай 
какой-то особенный».
Социальный проект под-
держал и бизнес. Напри-
мер, кемеровская фирма 
«Триай» (делает котлы 
«Неделька») помогла «Арт-
бухте» отремонтировать 
дом и выпустить сувенир-
ные открытки (деньги от 
продажи идут на расход-
ные материалы для дет-
ского творчества). А сто-
ловая чебулинского отде-
ления агрохолдинга «СДС» 
бесплатно кормила ребят 
во время экспедиции.
«Арт-бухта» сегодня боль-
ше сосредоточена на кра-
еведении: пока нет финан-
совой возможности взять 
на работу мастеров, кото-
рые бы учили детей про-
фессионально делать суве-
нирную продукцию и зара-
батывать. Мария Головина 
подготовила новый про-
ект в области социального 
предпринимательства и 
подала заявку на очеред-
ной грант.

В конце июня-начале июля 
в селе Чумай  
Чебулинского района  
прошла детская краевед-
ческая и экологическая 
экспедиция. Городские 
подростки вместе с сель-
скими сверстниками ис-
следовали окрестности 
уникальных сопок-бухтаев, 
примеряли на себя тради-
ции деревенской жизни  
на мастер-классах, чисти-
ли и обустраивали родник. 
Экспедиционной базой  
на десять дней стал твор-
ческий клуб «Арт-бухта».
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Хиты на все времена

«Я так вдохновилась  
от этой музыки!»

Как ни странно, но имен-
но здесь, в Алтайском крае, уже 
пять лет с успехом проходит фе-
стиваль, посвященный творче-
ству группы Beatles. И с каждым 
годом всё больше битломанов и 
просто туристов приезжают по-
слушать любимые композиции 
в исполнении самых разных му-
зыкальных коллективов. И каж-
дый раз организаторы старают-
ся удивить гостей. К примеру, в 
этом году помимо рок-групп (а на 
сцене выступили такие команды 
из Сибири, как «Мы», Paramaribo, 
«Ракеты»), хиты ливерпульской 
четверки исполнил мужской во-
кальный ансамбль и симфони-
ческий оркестр Государственной 
филармонии Алтайского края. 
Такое еще мало кому удавалось 
слышать! И зрители буквально 
ловили каждый звук!

«Шикарно  
и обалденно!»

Кто-то целенаправленно при-
ехал на фестиваль, как, к приме-
ру, Наталья из Барнаула: «Я спе-
циально приехала сюда. Ой, я так 
вдохновилась от этой музыки! 
Особенно от оркестра! Большое 
спасибо организаторам!».

Или, скажем, еще два жителя 
столицы Алтайского края – Рус-
лан и Владимир. «Я с детства слу-
шал «Битлз», у меня их пластинки 
были, а в исполнении симфониче-
ского оркестра это звучит вообще 
шикарно и обалденно!» «Класс-
но, классно! Я даже несколько раз 
сфотографировал! Мы в первый 
раз здесь, услышали о фестивале 
по радио и решили ехать!» – де-
лятся друзья впечатлениями.

А вот кузбассовцы, которых 
мы встретили, оказались здесь 
просто по счастливому стечению 
обстоятельств. Приехали на «Би-
рюзовую Катунь» отдохнуть и 

уже здесь услышали об уникаль-
ном фестивале.

«Я впервые на Алтае, мне всё 
нравится, – признается ленин-
сккузнечанин Владимир. – Вот 
и фестиваль интересный». А ке-
меровчанка Ирина даже пришла 
на концерт с малышом на руках. 
Тоже здесь на отдыхе. «Мне очень 
повезло, что я попала на фести-
валь. Я очень люблю «Битлз»!».

Хэдлайнером музыкально-
го форума стала группа Father 
McKenzie из Ростова-на-Дону, 
ведь помимо собственных компо-
зиций команда исполняет и песни 
битлов. Более того, нынешним ле-
том этот коллектив уже во второй 
раз выступит на Битлз-фестивале 
в Ливерпуле.

Музыканты были очарованы 
местной природой, о чем и по-
делились с журналистами: «Мы 
смотрим на эту красоту – это 
какое-то волшебство! Нет слов».

А на вопрос, не удивляет ли их 
сам факт проведения такого фе-
стиваля именно здесь, ребята от-
ветили, что не удивляет ничуть, 
объяснив это волшебством му-

зыки «Битлз», которая покорила 
весь мир.

К слову, именно на «Бирюзо-
вой Катуни» установлен памят-
ник Джону Леннону. Это един-
ственный в мире монумент певцу, 
выполненный из мрамора.

Здесь же имеется еще один те-
матический арт-объект – зна-
менитые круглые очки Джона 
Леннона. Многие поклонники 
группы первым делом приходят 
сюда и делают снимки на память.

Тайны пещер
Масштабный музыкальный 

фестиваль не случайно проводит-
ся на «Бирюзовой Катуни», месте, 
очень популярном среди тури-
стов, особенно из сибирских ре-
гионов. Эту особую экономиче-
скую зону за восемь лет посетило 
более 2,7 миллиона человек. От-
метим, что комплекс гостиниц и 
мини-отелей расположен вокруг 
большого искусственного озера с 
видом на горы.

Помимо сугубо созерцатель-
ного любования красотами при-

роды здесь есть и множество ва-
риантов для активного отдыха. А 
одно из самых притягательных 
мест – Тавдинские (Талдинские) 
пещеры. Они находятся в пешей 
доступности. Это целый ком-
плекс сообщающихся между со-
бой пещер. Когда-то они служи-
ли убежищем для древних людей. 
Ученые во время раскопок наш-
ли здесь немало интересных ар-
тефактов, в том числе свидетель-
ства того, что древние занимались 
гончарным делом, рыбной ловлей. 
Одна из находок – изделие из рога 
самца косули, на котором изобра-
жено подобие человеческого лица. 
Этот предмет, как решили ученые, 
скорее всего, был частью посоха 
шамана.

Туристы у пещер выстраива-
ются в очередь, чтобы осмотреть 
уникальный природный памят-
ник. Под руководством экскурсо-
вода, набравшего новую группу, 
начинается восхождение в гору. 
Подъем крутой, но для удобства 
здесь оборудованы ступени, мож-
но придерживаться рукой за на-
тянутые веревки. Потому этот 
путь без проблем преодолевают и 
взрослые, и дети.

И вот ты попадаешь внутрь 
горы. И ощущение испытываешь 
поразительное: после раскален-
ного от жары воздуха тебя окуты-
вает влажная прохлада. «В пещере 
всегда относительно одинаковая 
температура, – говорит экскур-
совод. – Летом здесь прохладно, 
зимой – значительно теплее, чем 
на улице». А еще гид объясняет, 
как появились эти огромные по-
лости в скалах: вода (а раньше на 
этом месте плескалось море) есте-
ственным путем вымыла слабые 
горные породы.

Доброе место
Еще одно удивительное место, 

которое с удовольствием посеща-
ют гости «Бирюзовой Катуни», – 
пасека Вячеслава Колесникова. 

Хотя его здесь больше знают под 
именем Славы Медовухи. И хо-
зяин сам с удовольствием прини-
мает всех туристов, проводя бес-
платные экскурсии. А посмотреть 
есть на что.

Вот Слава открывает улей, вы-
нимает из него рамки, а на них 
ползают пчелки.

«Вы мои девочки-красавицы, – 
приговаривает хозяин пасеки и 
предлагает потрогать пчел ру-
кой. – Не бойтесь, они не тронут, 
они добрые!». Пчелы и правда не 
кусают. Под ладошкой, которой 
ощущаешь поток тепла, они про-
должают копошиться с гулом над 
своими сотами.

«Вот видите – никого не укуси-
ли! Вы сначала боялись, а теперь 
нет, – говорит Слава. – Эти экс-
курсии особенно интересны де-
тям, они потом уходить отсюда не 
хотят».

Не хотят уходить и многие 
взрослые, потому что здесь и бес-
платная дегустация меда, и мож-
но подлечиться с помощью сна на 
ульях. Людям предлагают поле-
жать над ними на лавках. Моно-
тонное гудение и особые ароматы 
убаюкивают… Такая терапия ста-
новится всё популярней, и среди 
гостей пасеки всегда немало же-
лающих испытать на себе вол-
шебное воздействие пчелиного 
лечения.

…Это далеко не все достопри-
мечательности «Бирюзовой Ка-
туни», здесь можно увидеть еще 
много чего необычного и инте-
ресного. К примеру, памятник 
Николаю Рериху. А еще – ар-
хеологический парк «Перекре-
сток миров», мараловодческие 
хозяйства, пруд для рыбной 
ловли… Но главное, что здесь 
постоянно проводят разные те-
матические праздники и фести-
вали, которые становятся до-
полнительным стимулом для 
посещения этих замечательных 
мест.

Оксана Сохарева.

Юбилейный музыкальный фестиваль Because of the Beatles, прошедший в эти выходные  
на «Бирюзовой Катуни», собрал поклонников творчества легендарной ливерпульской  
четверки со всей Сибири

 Фото автора.
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Без «Кота» жизнь не та?..

Все в одном
Напомним: антикафе – это но-

вый тип организации обществен-
ного пространства, где посетите-
ли платят только за время (стало 
неинтересно – ушли). Кофе-чай-
печенье тоже присутствуют, но 
главное «блюдо» здесь – обще-
ние.

В отличие от традиционных 
учреждений культуры, предла-
гающих обычно один продукт 
(театр – спектакль, музей – вы-
ставку, филармония – концерт), 
антикафе дает человеку возмож-
ность на одной площадке удов-
летворять самые разные интере-
сы. В его стенах представляют 
свое творчество начинающие му-
зыканты, поэты, художники и 
фотографы. Здесь проходят ки-
нопоказы и спектакли, лекции, 
настольные игры, мастер-классы, 
встречи с интересными людьми… 
И посетители здесь не зрители – 
участники.

Первое в России антикафе по-
явилось в 2011 году в Москве – 
как ответ на запрос современ-
ного общества в организации 
именно такой формы досуга, по-
зволяющей людям делать свою 
жизнь более интересной и ком-
фортной. Эта идея почти момен-
тально разлетелась по городам и 
весям. В Кузбассе первое антика-
фе открылось в Новокузнецке ле-
том 2012 года. Кемеровский «Кот 
да Винчи», созданный супругами 
Ольгой Васильевой и Михаилом 
Дорфом, начал работу в январе 
2013-го. 

«Исследование, проведенное 
по питерским арт-пространствам, 
показало, что антикафе живут в 
среднем три года, – уточняет Оль-
га Васильева. – Мы продержались 
пять с половиной, реализовав за 
это время массу творческих ини-
циатив. На площадке «Кота» по-
стоянно работали клубы по инте-
ресам: разговорного английского 
языка, путешественников, кино-
манов... В наших стенах родились 
и воплотились в жизнь три город-
ских фестиваля «Детализация» 
(третий, увы, стал виртуальным). 
А также – проект художника 
Сергея Кукушкина «Артифика-
ция Кемерова» и экскурсион-
ный проект «Внутри и снаружи», 
который делают сами горожа-
не. Экскурсии в формате «мест-
ные для местных» – это сегодня 
общемировой тренд. В рамках 
данного проекта и сейчас про-
должается исследование и попу-
ляризация истории и культуры 
столицы Кузбасса. 

Но мы также вынуждены были 
закрыться. Причин несколько. 
Тут и усталость от работы в при-
способленном подвальном поме-
щении, и аренда этого подвала на 
коммерческих условиях, и отсут-
ствие внимания и поддержки со 

стороны городской и областной 
властей. Все наши попытки нала-
дить с ними взаимодействие ока-
зались тщетными».

Случай с «Котом да Винчи» 
– типичный. Три года назад пе-
решло на виртуальное положе-
ние другое известное в Кемерове 
творческое объединение – пе-
сочный театр «Solo». Кто был на 
его представлениях, помнит это 
ощущение волшебства: стеклян-
ный стол с подсветкой, музыка и 
проектор, транслирующий про-
цесс сиюминутного рождения 
песочной анимации на большой 
экран…

Причина закрытия театра с 
игровыми зонами (песочницей, 
студией рисования песком, музе-
ем песка) та же: высокая арендная 
плата за мало приспособленный 
для этих целей подвал, тщетные 
попытки договориться с властя-
ми о предоставлении подходяще-
го помещения. «Взрослый билет 
стоил 150 рублей, детский – 50. 
Это был не бизнес, а социальный 
проект, – подчеркивает руково-
дитель театра «Solo» Елена Соло-
матина. – Я тащила его на себе три 
года, не заработав ни на квартиру, 
ни на машину, ни на море. Сейчас 
удовлетворяю свои творческие 
запросы частными заказами».

К вопросу о грантах
Казалось бы, в чем пробле-

ма? Грантовая поддержка мало-
го бизнеса существует в России не 
первый год. Агентство развития 
общественных проектов и ини-
циатив, действующее под эгидой 
департамента молодежной поли-
тики, спорта и туризма Кемеров-
ской области, только в прошлом 
году помогло подготовить заявки 
руководителям 200 молодежных 
проектов, из них 57 в итоге по-
лучили те или иные гранты. «За 
ними в регион «пришли» 18 мил-
лионов рублей. Вклад региональ-
ного бюджета составил 500 тысяч 
рублей», – комментирует дирек-
тор агентства Сергей Григорьев.

Все так. Но, во-первых, полу-
чение гранта – это лотерея. Во-
вторых, грантовые деньги рас-
считаны на временное решение 
конкретных проблем. (Тем не ме-
нее «Кот да Винчи» перерегистри-
руется сейчас из ООО в некоммер-
ческую организацию, чтобы в 
дальнейшем участвовать в таких 
программах). Ну, а в-третьих…

«Объявив в соцсетях о закры-
тии «Кота», мы получили такой 
общественный резонанс, что по-
разились сами, – рассказывает 
Ольга Васильева. – Сотни людей 
говорили о том, почему им нужен 
именно такой формат общения. И 
мы решили обозначить на уров-
не города и области саму пробле-
му выживания творческих про-
странств».

Обнадеживающее  
начало

В мае состоялась предвари-
тельная встреча творческих акти-
вистов Кемерова с начальником 
департамента культуры и нацио-
нальной политики Ларисой Зау-
эрвайн. 

«Совместно мы решили про-
вести стратегическую сессию о 
перспективах создания в Кеме-
рове открытого социокультурно-
го пространства, – рассказывает 
Ольга Васильева. – Наша сторо-
на рассчитывала наладить диа-
лог между активными горожа-
нами и властью, познакомить 
представителей органов местно-
го самоуправления и руководите-
лей учреждений культуры с твор-
ческим потенциалом городских 
арт-объединений, обсудить, как 
мы могли бы взаимодействовать. 
Если бы креативные сообщества 
участвовали в проведении город-
ских мероприятий – Дня города, 
Дня молодежи и прочих, город 
бы выиграл. А создание интерак-
тивной площадки в интернете, где 
была бы представлена социокуль-
турная карта Кемерова с указа-
нием не только театров, киноте-
атров, музеев и библиотек, но и 
неформальных творческих сооб-
ществ, помогала бы людям луч-
ше ориентироваться в происхо-
дящем. 

Увы, не получилось. Снача-
ла мы сами попросили перене-
сти рабочую встречу на другой 
день, потому что первоначаль-
ная дата совпала с приездом в Ке-
мерово московских адвокатов по 
делу о «Зимней вишне», и внима-
ние СМИ было приковано к этому 
событию. Потом началась подго-
товка к празднованию 100-летия 
Кемерова. Еще позже департа-
мент культуры письменно изве-
стил нас о том, что проведение 
стратегической сессии считает не 
актуальным. А если остались во-
просы, мы можем записаться на 
личный прием к начальнику де-
партамента…»

За кадром
Личный прием не предпола-

гает обсуждения тактики и стра-
тегии. Тем не менее «котовцы» 
на него сходили. И сегодня про-
должают настаивать на необхо-

димости широкого обсуждения 
перспектив для творческого раз-
вития Кузбасса. 

Редакция направила в депар-
тамент культуры официальный 
запрос: планируется ли прове-
дение «круглого стола» с пред-
ставителями неформальных 
креативных сообществ? И полу-
чила ответ за подписью началь-
ника департамента Ларисы Зау-
эрвайн.

«Субсидии на реализацию 
творческих проектов коммерче-
скими организациями и инди-
видуальными предпринимате-
лями ни Законом об областном 
бюджете, ни Законом Кемеров-
ской области «О культуре» не 
предусмотрены…

28.06.2018г. прошла встре-
ча главы региона С.Е. Цивиле-
ва с творческой интеллигенцией 
Кузбасса. Обсуждались вопро-
сы дальнейшего развития отрас-
ли культуры Кемеровской об-
ласти, поддержки талантливой 
молодежи, творческой элиты, 
деятелей культуры и искусства, 
возможность реализации круп-
номасштабных культурных про-
ектов, в том числе организация 
выставок, пленэров, театраль-
ных гастролей, фестивалей, кон-
курсов регионального и всерос-
сийского уровня».

Встреча состоялась по-
сле общения врио губернато-
ра Кузбасса с президентом РФ 
Владимиром Путиным, в про-
цессе которого было принято 
решение о создании Сибирско-
го кластера искусств. «Котов-
цев» (читай: представителей 
неформального культурного 
сектора) на эту встречу с гла-
вой региона не пригласили. 
Хотя личный прием у началь-
ника департамента культуры, 
на котором они продемонстри-
ровали свою заинтересован-
ность в диалоге, состоялся 
тремя днями ранее…

В рамках кластера искусств, 
напомним, планируется постро-
ить Кемеровскую сцену Мариин-
ского театра, образовательный 
центр для работы с одаренными 
детьми и молодежью, гостини-
цы для артистов… О роли и месте 
малого бизнеса, действующего 
в сфере культуры и социально-
го предпринимательства, никто 
пока что не говорит.

Две стороны  
одной медали

Автор этих строк далек от мыс-
ли противопоставлять официаль-
ный и неформальный секторы 
культуры. В Кузбассе сегодня ра-
ботают 1856 традиционных уч-
реждений культуры и искусств, и 
низкий поклон их сотрудникам за 
подвижническую деятельность. 
Но и творческий бизнес, вырас-
тающий из инициативы «снизу», 
тоже имеет право на внимание 
властных структур: он мобилен 
и быстрее реагирует на меняю-
щиеся запросы общества. А гран-
тов для его стабильного развития 
явно недостаточно.

Не секрет, что многие талант-
ливые выпускники кузбасских 
школ уезжают учиться за пределы 
области и не возвращаются. Да и 
риелторы отмечают: сегодня каж-
дая третья квартира выставляет-
ся на продажу в Кемерове в связи с 
переездом собственников в другой 
регион. В основном выбирают Мо-
скву, ближнее Подмосковье, Пи-
тер и Краснодарский край. 

В столицы стремятся не только 
из-за работы, но и потому, что «там 
интересней». Ситуацию, когда на 
трех административных террито-
риях сосредоточено уже почти 20% 
населения огромной страны, труд-
но назвать нормальной. Не случай-
но президент РФ Владимир Путин 
в недавнем послании к Федераль-
ному собранию отметил необхо-
димость преобразования россий-
ских городов и поселков и создания 
там современной среды для жиз-
ни. А в конце мая в Госдуме про-
шел «круглый стол», посвященный 
развитию творческих индустрий в 
контексте пространственного раз-
вития России. На нем, в частности, 
обсуждались меры законодатель-
ного регулирования и господдерж-
ки этой сферы.

Хочется верить, что встреча за 
«круглым столом» с творческим 
бизнесом Кузбасса тоже состоит-
ся. Потому что иначе его предста-
вители, потрепыхавшись в усло-
виях недружественной для себя 
среды, и дальше будут уезжать 
из региона. А мы так и останемся 
глухой провинцией, откуда «надо 
валить». Региону №1, каким хо-
чет видеть себя Кузбасс, это не 
нужно. Не так ли?

Валентина Акимова.

В Кемерове прекратило работу антикафе  
«Кот да Винчи». Закрытие предприятий  
креативной индустрии, создаваемых творче-
скими активистами в ответ на культурные  
запросы горожан, для Кузбасса не новость.  
Почему официальная городская среда  
недружественна к «инициативам снизу»?

 Создатели «Кота да Винчи» Михаил Дорф и Ольга Васильева. Благодаря им многие активные 
кемеровчане перезнакомились друг с другом. Фото Александра Патрина.
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

От новорожденного к младенцу

наш конкурс

ПУПс земли
Как-то специально ухажи-

вать за пуповинным остатком не 
надо. Желательно вообще силь-
но не обращать на него внима-
ние:

1. Малыша можно купать в 
обычной водопроводной воде 
без добавления марганцовки 
и других дезинфицирующих 
средств.

2. После купания не надо об-
рабатывать пуповинный оста-
ток зеленкой или перекисью, так 
как нет открытой ранки и зара-
жение невозможно.

3. При переодевании малыша 
пупочный остаток можно оста-
вить под пояском подгузника. 
Подгузники с вырезом для пу-
повинного остатка – это марке-
тинг. Вы можете его укладывать 
так, как вам удобно. Обычно он 
засыхает в каком-то положении 
и так потом и остается.

После отпадения пуповинно-
го остатка будет видна пупочная 
ранка. Это дно пупка, покрытое 
тонким слоем свежего эпителия 
(кожи), который очень быстро 
превратится в обычный пупок.

Что делать с пупочной ран-
кой?

– не ковырять и не щупать ее;
– после купания аккуратно 

промокнуть полотенцем;
– не надо мазать ее зеленкой 

или заливать перекисью, а так-
же нельзя заклеивать ее пласты-
рем.

Конечно, бывают и осложне-
ния заживления пупочной ран-
ки. Но эти осложнения не свя-
заны с дефектами домашнего 
ухода, чаще всего это резуль-
тат внутриутробной инфекции 
(когда малыш заражается еще до 
рождения) или признаки нали-
чия порока развития.

Когда надо показать малы-
ша врачу:

– если вы заметили выделения 
из ранки;

– когда вроде «всё хорошо», но 
пуповинный остаток не отпада-
ет более двух недель;

– если вокруг пупка кожа по-
краснела или появились высы-
пания.

Купания в радость
Первое купание малыша 

можно проводить через сутки 
после постановки вакцины БЦЖ 
(поскольку она ставится внутри-
кожно и является «живой», это 
единственная вакцина, в день 
постановки которой купать ма-

лыша нежелательно). Конечно, 
в первые месяцы жизни купание 

– это не гигиеническая процеду-
ра, а по большей части приятное 
времяпрепровождение. Плава-
ние снимает тонус, закалива-
ет малыша. Большинство детей 
очень любит купание. 

КСТАТИ

1. Кипятить воду для малы-
ша не нужно. Можно использо-
вать обычную водопроводную 
воду, так как уже в родильном 
доме, в первые сутки жизни 
малыша купали в такой воде. 
2. Нежелательно добавлять в 
воду отвар трав («для кожи», 
«для сна» и т. д.). И необходи-
мости использовать всевоз-
можные пенки для купания 
нет. Всё это приводит к пере-
сушиванию кожи. Для локаль-
ных загрязнений можно ис-
пользовать детское мыло или 
пенку, а для купания – нет. 
Вот если появятся какие-то 
проблемы, тогда и понадо-
бится подбирать средства 
для купания, но, скорее всего, 
это будут профессиональные 
лечебные препараты, а не от-
вары трав.
3. Купать можно сразу в боль-
шой ванне, которая требует 
только обычной ежедневной 
обработки. Не следует каждый 
раз намывать ее хлорсодержа-
щими препаратами. Пары хло-
ра вредны как для кормящей 
мамы, так и для малыша.
4. Первое время необходимо 
контролировать температуру 
воды, чтобы не допускать как 
перегрева, так и переохлажде-
ния малыша.
5. После купания чистить слу-
ховой проход нежелательно, 
достаточно ватной палочкой 
собрать влагу по завитку уш-
ной раковины.
6. Специально протирать гла-
за нельзя. Достаточно промок-
нуть личико полотенцем.
7. Использование кремов и ма-
сел для кожи допустимо толь-
ко при наличии медицинских 
показаний. Полная адаптация 
кожи к внеутробной жизни 
(воздух, одежда, прикоснове-
ния и т. д.) происходит к трем 
месяцам, не мешайте этому 
процессу.
8. Периодически нужно стричь 
отросшие ноготки, но очень 
аккуратно и бережно. Для это-
го можно использовать специ-
альные ножнички с закруглен-
ными лезвиями или пилочку 
для ногтей. В первые месяцы 
жизни, когда у малышей креп-
кий сон, эту процедуру очень 
удобно проводить во сне.

Купание малыша лет до пяти 
– это веселье! Так и веселитесь 
вместе. Выбирайте удобное вре-
мя для вас и малыша.

Про подгузники
Этот вопрос рано или поздно 

посещает молодых родителей – 
частота и правила использова-
ния подгузников.

1. Сразу хочу развеять миф 
о том, что регулярное ношение 
подгузников приводит к бес-
плодию у мальчиков. Дело в том, 
что ткани и клетки, которые уча-
ствуют в выработке спермы, бу-
дут сформированы только по-
сле семи лет. У новорожденных 
мальчиков их просто нет.

2. Следующий миф – «так и 
будет в штаны писать». Мочеи-
спускание начинает формиро-
ваться после полутора лет. До 
этого возраста вы можете «под-
гадывать», выдерживать вре-
менные промежутки и посто-
янно напоминать малышу, что 
пора пописать. Но сам ребенок 
этого еще не чувствует. Да, ему 
будут неприятны «мокрые шта-
нишки», но проситься на горшок 
он от этого не станет, к сожале-
нию. До полутора лет, иногда 
раньше, все приучения к горш-
ку сводятся к тому, что мама по-
стоянно ходит вокруг малыша 
и повторяет: «Давай пописаем». 
А можно просто использовать 
подгузники (особенно на сон) 
и проводить время очень ком-
фортно. Придет время, и малыш 
очень быстро начнет бегать по 
своим делам самостоятельно.

3. Еще один миф, который 
любят наши бабушки: если по-
стоянно использовать подгузни-
ки, то будут ножки кривые! На 
форму и стройность ног (трубча-
тые кости нижних конечностей) 
влияет наследственность (в пер-
вую очередь), дефицит витами-
нов и микроэлементов в пери-
од активного роста, травмы или 
инфекционные заболевания ко-
стей (остеомиелит, например), 
но никак не ношение подгузни-
ков на первом году жизни. 

Напоминаю, что подгузники 
одеваются на чистую, сухую кожу. 
Использование любых кремов, 
даже с пометкой «под подгузник» 
нецелесообразно, это только про-
воцирует опрелости. Использова-
ние присыпки под современные 

одноразовые подгузники вообще 
не нужно. Присыпка скатывается 
по складкам и механически трав-
мирует нежную кожу малыша.

После прививки
В месяц жизни педиатр пред-

ложит вам провести вторую 
вакцинацию против гепатита 
В. Хочется развеять еще одно 
убеждение. После любой при-
вивки (кроме БЦЖ, об этом я го-
ворила ранее) можно и гулять, и 
купаться, и поехать в гости. По-
сле некоторых вакцин в первые 
сутки возможна капризность, 
легкое недомогание и даже по-
вышение температуры тела. Но 
это не осложнения вакцинации, 
это допустимые поствакциналь-
ные реакции. Это нормально и 
проходит через пару дней без по-
следствий, а иммунитет вакци-
ны остается с ребенком надолго.

Помните: не стоит заранее 
давать жаропонижающие пре-
параты. Потому что темпера-
тура может и не подняться, или 
подняться субфебрильная (до 
38 градусов), которая не опас-
на. Вот если температура подни-
мется выше 38,5 градуса, тогда и 
давайте малышу жаропонижаю-
щий препарат. Напоминаю, что 
все препараты этой группы счи-
таются только на вес ребенка!

Отдельно хочется сказать про 
антигистаминные препараты 
«для профилактики перед при-
вивкой». Показаны они толь-
ко детям с аллергией на опре-
деленные виды продуктов или с 
атопическим дерматитом. Всем 
подряд это не нужно.

Вообще, к концу первых трех 
месяцев жизни происходит пол-
ная адаптация всех систем и ор-
ганов ребенка к новым условиям. 
В этот период могут появлять-
ся высыпания на коже, которые 
не будут проявлением аллергии. 
Малыш может быть сонлив, а на 
следующий день капризен без яв-
ных на то причин. Стул может 
быть по шесть-восемь раз в сутки, 
а затем частота может отсутство-
вать несколько дней. В этот период 
еще нет четкого режима питания. 
Не мешайте малышу привыкать к 
новому миру, знакомьтесь с ним, 
наблюдайте. За всей суетой очень 
быстро пройдут первые три меся-
ца жизни, и новорожденный ма-
лыш станет младенцем.

РОДИТЕЛЬСКИЙ 
САЙТ – НАЧАЛО  
НАЧАЛ…
Областная газета «Кузбасс» 
и кемеровский сайт для ро-
дителей «Детки!» продол-
жают совместный конкурс 
для родителей и детей, при-
уроченный к 10-летию про-
екта «Детки!».
Дорогие родители! От вас мы 
ждем историй (в любом форма-
те: стихи, рассказы, зарисовки, 
наблюдения) на тему «Детки!» 
в вашей жизни». Чем стал для 
вас этот сайт? Что нового от-
крыл, чем полюбился? Пишите, 
ведь на сайте на сегодняшний 
день зарегистрировано более 
77 тысяч человек!
А от ребятишек мы ждем твор-
чества! Нарисуйте нам открыт-
ку на тему «Деткам!» – 10 лет»! 
Ваши открытки станут укра-
шением праздника, который 
пройдет 1 сентября в кемеров-
ском Парке Чудес!
За самые яркие, интересные 
высказывания и рисунки на за-
данную тему предусмотрены 
отличные призы от сайта! Для 
мам – сертификаты в салоны 
красоты, магазины города. Для 
детей – книги и игрушки.
Итоги мы подведем в августе. Тог-
да же опубликуем самые любо-
пытные истории и расскажем о ге-
роях подробнее. А уже 1 сентября 
победители получат свои призы 
на празднике в Парке Чудес!
Особые условия. Возрастных 
ограничений нет! Конкурсные 
работы принимаются в элек-
тронном виде до 14 августа 
2018 года. Письма следует 
присылать на e-mail ведущей 
детской странички Анны Ти-
мощук: anitim7@yandex.ru 
(пометка: КОНКУРС). Там же 
оставляйте ваши контактные 
данные – ФИО, возраст  
и номер телефона.

В семье появился малыш, и дом сразу наполня-
ется новыми хлопотами. А в головах мам и пап 
столько сомнений, страхов и предрассудков! 
Спокойно, дорогие родители, без паники!  
По самым основным вопросам сегодня вас про-
консультирует наш постоянный эксперт Ольга 
Куренкова, педиатр-неонатолог, кандидат ме-
дицинских наук (Инстаграмм @o.v.kurenkova).
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СОСТАВ «КУЗБАССА» НА УЧЕБНО-ТРЕНИРОВОЧНОМ СБОРЕ
Вратари – Сергей Морозов (1985 г. р.), Евгений Воронков (1994), Максим Блинков (1997), 
Яков Гах (1998);
защитники – Павел Якушев (1980), Семён Козлов (1985), Денис Борисенко (1987), Мак-
сим Семёнов (1991), Артём Савельев (1992), Яков Коленко (2000), Григорий Яковлев 
(2001);
полузащитники – Денис Криушенков (1984), Богдан Павенский (1994), Климентий Та-
расенко (1995), Артём Репях (2000), Артём Азаров (2000), Игорь Котляренко (2000);
бортовые полузащитники – Василий Жаукенов (1988), Денис Игошин (1991), Никита 
Цихоня (1998), Илья Бондин (2000), Андрей Хроменков (2000);
инсайды – Вадим Стасенко (1982), Олег Земцов (1986), Вячеслав Швецов (1992), Григо-
рий Фёдоров (1999);
нападающие – Владимир Каланчин (1997), Игорь Иванов (1997), Алексей Севрюков 
(1998).
Главный тренер – Алексей Китьков (1982), старший тренер – Александр Тарасенко 
(1968), тренер вратарей – Роман Гейзель (1981), тренер по ОФП – Александр Тимошенко 
(1985).

// хоккей с мячом

Позитивная энергия 
первопроходцев

 // спринт-новости

 Комплекс легкоатлетических упражнений хоккеисты «Кузбасса» проводят  
под руководством Александра Деревягина, пятикратного чемпиона страны в беге  
на 400 метров с барьерами. Фото Владимира Клюева.

ПЛАВАНИЕ
Новокузнечанин Алек-
сандр Жигалов завоевал 
две золотые медали 
первенства Европы сре-
ди юниоров не старше 
18 лет.

На турнире в финской сто-
лице Хельсинки кузбассовец 
показал лучший результат на 
дистанции 200 метров брас-
сом – 2 минуты 12,47 секунды. 
Второй призёр уступил подо-
печному Андрея Дорожкина 
почти секунду.

Александр Жигалов 
успешно дебютировал на меж-
дународной арене, но остался 
недоволен результатом:

– Я рассчитывал проплыть 
дистанцию за 2.10. Не удалось 
выполнить все установки тре-
нера: на финише не хватило 
сил. Надеюсь проплыть бы-
стрее в финале Кубка страны.

Вторую золотую медаль 
наш земляк заработал в ком-
бинированной эстафете 4 по 
100 метров. Александр стар-
товал в предварительном за-
плыве, а в финале его заменил 
победитель континентального 
первенства на дистанции 100 
метров брассом Владислав Ге-
расименко из города Обнинск 
Калужской области, где, кста-
ти, и пройдёт заключительный 
этап Кубка России. Жигалов в 
этом виде программы показал 
пятое время.

Команда нашей страны 
уверенно первенствовала в 
общем зачёте, завоевав 18 зо-
лотых, 12 серебряных и четыре 
бронзовые награды.

ЖЕНСКИЙ  
ФУТБОЛ
Сборная Кемеровской 
области заняла второе 
место в финале пер-
венства России среди 
юниорок до 19 лет.

Турнир с участием десяти 
команд состоялся в городе 
Аша Челябинской области. 
На групповой стадии наши 
землячки под руководством 
главного тренера женского 
футбольного клуба «Куз-
басс» Натальи Корнюшиной 
одержали четыре победы в 
матчах со сборными Красно-
дарского края (4:2), Республи-
ки Татарстан (2:0), Пермского 
края (1:0) и Калининградской 
области (6:0). В полуфинале 
кемеровская команда одолела 
футболисток Красноярского 
края – 1:0 (мяч забила Элеоно-
ра Киселёва).

В решающем поединке 
турнира сборная Кузбасса 
на равных соперничала с 
командой Московской области. 
Основное время матча закон-
чилось вничью – 1:1, а в серии 
пенальти удача отвернулась от 
сибирячек – 2:4.

В финальной встрече от-
метилась голом кемеровчанка 
Екатерина Маслова, а всего 
она забила пять мячей и была 
признана лучшим нападаю-
щим турнира.

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша газета, в минув-
ший понедельник начался учебно-трени-
ровочный сбор кемеровского «Кузбасса». 
Команда готовится к сезону в своём городе, 
занимаясь на стадионах «Химик», на поле 
спорткомплекса «Северный», в Сосновом 
бору. Первый выход на лёд нашего крытого 
катка запланирован на понедельник, 6 ав-
густа.

В предсезонном составе «Кузбасса» – 29 
хоккеистов. Изменения в коллективе ми-
нимальные: 20-летний полузащитник Ан-
дрей Опарин по взаимной договоренности 
клубов переходит в казанское «Динамо», 
чтобы получить больше игровой практики, 
а 19-летний защитник Данил Яковлев, ско-
рее всего, продолжит карьеру в краснояр-
ском «Енисее».

Как и ранее, «Кузбасс» делает ставку на 
доморощенных воспитанников. Тем бо-
лее что повзрослели-возмужали непобеди-
мые подопечные Владимира Китькова из 
«Кузбасса-2000», нынешние выпускники 
хоккейной и общеобразовательной школ. 
Китьков-старший возглавил кемеровскую 
«молодежку» и назначен главным тренером 
юниорской сборной страны, которая сы-
грает на первенстве мира-2019 на льду но-
вого крытого катка в Красноярске.

В начале сентября в Кемерове состоится 
предсезонный турнир. Предварительный 
состав участников: «Кузбасс», «Кузбасс-2», 
«Енисей» (Красноярск), «Сибсельмаш» 
(Новосибирск). Скорее всего, наш город 
примет и стартовый этап Кубка России сре-
ди клубов группы «Восток» (20-26 сентя-
бря).

– Первую тренировку провели на ста-
дионе бывшей шахты «Северная», что на 
улице Нахимова, где в советское время по-
лучили боевое крещение известные масте-
ра русского хоккея, – рассказывает глав-
ный тренер «Кузбасса» Алексей Китьков. 

– Как и в минувшем сезоне, когда домаш-
ней ареной вновь стал «Химик», возвраща-
емся к истокам. Очень важно уважать тра-
диции. В этом не только символический 
смысл: впитываем позитивную энергию 
первопроходцев русского хоккея в нашем 
городе.

Занимаемся на поляне с естественным 
покрытием. Понятно, натуральный газон 
предпочтительнее искусственного: не за-
биваются мышцы, быстрее идёт восстанов-
ление. Радует прохладой и соседняя роща.

В предсезонный период помогает нам 
заслуженный мастер спорта по легкой ат-
летике Александр Деревягин. Зимой он – 
активный болельщик «Кузбасса», летом 

– непосредственный участник трениро-
вочного процесса. Деревягин охотно от-
кликнулся на нашу просьбу, сказал, что 
обязательно поможет. Его вклад – ком-
плекс легкоатлетических занятий, новые 
упражнения, новый функционал. Наряду 
со спортивным фактором, дорогого сто-
ит общение со столь опытным спортсме-
ном, пятикратным чемпионом страны в 
барьерном беге.

Вообще для нас принципиально важно 
наводить мосты с другими видами спор-
та. Продолжим сотрудничество с Алексан-
дром Комиссаровым, который помог нам 

в организации силовых тренировок в ми-
нувшем сезоне, во время перерыва в тур-
нире суперлиги, связанного с чемпионатом 
мира. Получили хороший эффект и, конеч-
но, есть резон использовать эту практику 
в дальнейшем. Тем самым разнообразим и 
«предсезонку», чтобы свести до минимума 
пресловутый день сурка.

Как обычно, первостепенная зада-
ча – заложить фундамент общефизиче-
ской подготовки на весь сезон. Тренер по 
ОФП в нашей команде – Александр Тимо-
шенко. План «предсезонки» расписан по 
микроциклам. Костяк команды остается 
неизменным. Главные требования к игро-
кам: дисциплина, самоотдача, професси-
ональное отношение к делу. В плане про-
фессионализма пример показывает Павел 
Якушев, выдерживающий конкуренцию 
с более молодыми хоккеистами. А конку-
ренция – серьезный стимул для развития 
игроков.

Конечно, сделаем всё возможное, что-
бы воспитанники нашей школы прогрес-
сировали, развивались, приносили пользу 
команде. Во главу угла ставим достижение 
максимальной цели. Будем планомерно 
двигаться к цели. Главное: ребята ценят 
свой труд, наше общее дело.

Вадим Антонов.

Кемеровская команда тренируется на поле,  
где получили боевое крещение первые  
в городе мастера русского хоккея

 // тем временем

Молодежный состав «Кузбасса» под руководством Владимира Китькова и Дмитрия Репя-
ха продолжает подготовку к сезону на стадионах «Химик», «Шахтёр» и в Сосновом бору.
В команде тренируются 25 воспитанников кемеровской школы русского хоккея 1997-2001 
годов рождения. Впервые приглашен на сбор «молодёжки» 14-летний Никита Стасенко, 
сын главного «ударника» кемеровчан Вадима Стасенко.
«Кузбасс-2» готовится к турниру высшей лиги, где в следующем сезоне решением испол-
кома Федерации хоккея с мячом России отменен возрастной ценз. Таким образом, для ду-
блирующих составов команд суперлиги отменен лимит на пять игроков старше 22 лет. В 
финальном турнире подэлитного дивизиона будут соперничать и фарм-клубы суперлиги, и 
клубы высшей лиги.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// «Зимняя вишня»: ход следствия

Накануне окончательных обвинений

 Александр Бастрыкин во вре-
мя оперативного совещания со 
следственной группой. Фото СКР.

 Юные жители Мысков с наградами от полицейских  
(слева – направо): Артем Смирнов, Илья Коробельников, Алексей Зиядуллаев.

// на дорогах

«Внимание, юный водитель!»

Об этом председатель След-
ственного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин заявил на 
встрече с потерпевшими и род-
ственниками погибших при по-
жаре в «Зимней вишне», которая 
прошла накануне в Кемерове.

По словам официального 
представителя СКР Светланы Пе-
тренко, встреча специально была 
организована вечером, «чтобы 
каждый желающий без ущерба 
для рабочего времени мог прийти 
и адресовать свои вопросы напря-
мую главе ведомства»…

В числе фигурантов
Напомним, что в настоящее 

время в уголовном деле фигури-
руют одиннадцать человек. Это 
управляющая торговым цен-
тром «Зимняя вишня» Надежда 
Судденок; технический дирек-
тор ОАО «Кемеровский конди-
терский комбинат» (компания 

– собственник ТРЦ) Георгий Со-
болев; генеральный директор 
ОАО «Кемеровский кондитер-
ский комбинат» Юлия Богдано-

ва; Игорь Полозиненко, руково-
дитель компании «Системный 
интегратор», разработавшей и 
внедрившей в ТРЦ систему про-
тивопожарной безопасности, и 
Александр Никитин, сотруд-
ник этой компании, непосред-
ственно отвечавший за монтаж 
и исправность пожарной сиг-
нализации; сотрудник частного 
охранного предприятия Сергей 
Антюшин; бывший начальник 
инспекции государственного 
строительного надзора Кеме-
ровской области Танзилия Ком-
кова; начальник ГУ МЧС России 
по Кемеровской области Алек-
сандр Мамонтов; начальник от-
дела надзора деятельности и 
профилактической работы го-
родов Кемерово, Березовского 
и Кемеровского района ГУ МЧС 
России по Кемеровской области 
Григорий Терентьев; начальник 
караула пожарно-спасательной 
части №2 Сергей Генин; началь-
ник службы пожаротушения 
1-го отряда федеральной про-
тивопожарной службы по Кеме-
ровской области Андрей Бурсин.

Проверки и экспертизы
Как сообщила Светлана Пе-

тренко, «в качестве свидетелей и 
потерпевших к настоящему мо-
менту допрошено более тысячи 
человек, проведено свыше 320 
различных экспертиз – боль-
шинство из них завершено, а 
также более 150 обысков и вые-
мок, изъято и осмотрено поряд-
ка четырех с половиной тысяч 
предметов и документов. Уста-
новлены личности двоих по-
следних зрителей, выживших 
при пожаре, – мужчины с до-
черью. На идентификацию вы-
живших потребовалось значи-
тельное время, поскольку эта 
процедура требовала сравнения 

данных с видеокамер, фикси-
рующих момент входа и выхо-
да посетителей ТРЦ. По прось-
бе родственников погибших 
осуществлен дополнительный 
комплекс мероприятий по оцен-
ке озвученных ранее данных. В 
частности, проведены дополни-
тельные допросы сотрудницы 
кинозала об обстоятельствах 
информирования посетителей о 
ЧП и порядке эвакуации из по-
мещения. Также проведен след-
ственный эксперимент, в рамках 
которого в максимально схожем 
по параметру зрительном зале 
были размещены статисты. В 
эксперименте приняли участие 
специалисты-техники, экспер-
ты-психологи и фоноскописты. 
По его результатам назначены 
различные судебные эксперти-
зы, заключения которых позво-
лят оценить уровень восприя-
тия зрителями информации об 
эвакуации»...

Выявление истины
По словам официально-

го представителя СКР, боль-
шая часть просьб, высказанных 
в ходе встречи Александру Ба-
стрыкину, касалась оценки дей-
ствий сотрудников службы по-
жаротушения и должностных 
лиц, которые контролировали 
порядок эксплуатации здания. 
Как заверил глава следствен-
ного ведомства, следственная 
группа продолжит тщательный 

анализ всех связанных с траге-
дией обстоятельств. В том числе 
не останется без должного вни-
мания вопрос организации эва-
куации и квалификации произ-
водивших ее людей.

Александр Бастрыкин так-
же заявил, что уже в этом меся-
це все 424 потерпевших присту-
пят к процедуре ознакомления 
с материалами уголовного дела. 
Кроме того, семерым фигуран-
там, материалы в отношении 
которых выделены в отдельное 
производство (Георгию Собо-
леву, Надежде Судденок, Юлии 
Богдановой, Игорю Полози-
ненко, Александру Никитину, 
Сергею Антюшину, Сергею Ге-
нину), в ближайшее время бу-
дет предъявлено обвинение в 
окончательной редакции, после 
этого они смогут приступить к 
ознакомлению с уголовным де-
лом. Вместе с тем «сам процесс 
расследования всех обстоя-
тельств трагедии будет продол-
жаться до тех пор, пока самые 
мельчайшие подробности не 
станут доподлинно очевидны-
ми, а каждый причастный к ги-
бели людей не ответит по зако-
ну»…

В заключение рабочего визи-
та в Кемерово глава СКР провел 
оперативное совещание со след-
ственной группой, на котором, в 
частности, поручил принять все 
законные меры для исключения 
фактов давления на свидетелей 
и потерпевших.

В ближайшее время семерым фигурантам  
уголовного дела по расследованию трагедии  
в ТРЦ «Зимняя вишня», материалы  
в отношении которых выделены в отдельное 
производство, будут предъявлены окончатель-
ные обвинения. После чего они смогут начать 
знакомиться с делом.

Главная ее цель – предупреждение до-
рожно-транспортных происшествий 
с участием несовершеннолетних ве-
лосипедистов.

– В течение недели сотрудники Госав-
тоинспекции и педагоги будут проводить 

занятия с детьми – как в загородных и 
пришкольных летних лагерях, так и в ме-
стах массового нахождения детей: пар-
ках, скверах, велоплощадках, – пояснили 
в отделе пропаганды областного управ-
ления ГИБДД. – Взрослые еще раз объяс-
нят и напомнят юным участникам движе-
ния, какие требования дорожных правил 
и меры безопасности необходимо соблю-
дать водителям двухколесного транспор-
та.

Правила эти очень простые. Например, 
следует помнить, что ездить по дорогам 
на велосипеде можно только с 14 лет. При 
этом не нужно забывать об использовании 
средств пассивной безопасности: шлемов, 
наколенников и налокотников. При пересе-
чении проезжей части по пешеходному пе-
реходу необходимо спешиться и катить ве-
лосипед рядом с собой. И, конечно, при езде 
в сумерки и в темное время велосипед дол-
жен быть обязательно оборудован фона-
рями или световозвращателями, а одежда 
велосипедиста содержать световозвращаю-
щие элементы – фликеры.

Также в рамках акции в городах и рай-
онах будут проводиться профилактиче-
ские рейды, направленные на пресечение 
и предупреждение нарушений велосипеди-
стами Правил дорожного движения.

Акция «Внимание, юный водитель!» 
продлится вплоть до 15 июля.

– профилактическая акция с таким названием  
проводится на территории Кузбасса

В Мысках за честность и актив-
ную гражданскую позицию 
поощрили троих школьни-
ков. 

Несколько дней назад в дежурную 
часть городской полиции обратились 
трое десятилетних мальчиков. Они 
рассказали, что, гуляя по парку, наш-
ли чей-то кошелек. И протянули стра-
жам порядка свою находку.

В кошельке оказались мобиль-
ник и деньги – около 200 рублей. По-
лицейские установили владельца 
пропажи и после соблюдения пре-
дусмотренных в таких случаях фор-
мальностей вернули ему найденные 
ценности.

А через несколько дней троих дру-

зей – Илью Коробельникова, Алек-
сея Зиядуллаева и Артема Смирнова 

– вместе с родителями пригласили в 
отдел МВД России по городу Мыски. 
Заместитель начальника горотде-
ла полиции, подполковник полиции 
Сергей Лерх тепло поблагодарил ма-
терей школьников за достойное вос-
питание детей и торжественно вручил 
ребятам благодарственные письма и 
сладкие подарки – «за проявленную 
честность и исполнение гражданско-
го долга».

Мальчики, совершившие хороший 
поступок, и их родители, привившие 
сыновьям честность и порядочность, 
молодцы! Это наглядный пример для 
подражания и детям, и взрослым.

// хороший поступок

Пример для всех
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// по вашей просьбе// актуально!

Корнеплоды: 
подкормки и уход

 Вот так хорош и свеж может быть розарий!

Очень люблю королеву цветов, но вот создать настоящий 
розарий не получается. Каждый год прикупаю четыре-пять 
новых саженцев, однако прибавки кустов нет – почти столько 
же погибают, прожив в лучшем случае год-два. Правда, живет 
и здравствует флорибунда, саженцы которой приобрела лет 
десять назад. А вот новички – канадские, садово-парковые, ми-
ниатюрные – весьма недолговечны. Думаю, это связано с низ-
ким качеством посадочного материала, который я и выписы-
вала в знаменитых питомниках, и покупала в садовых фирмах, 
у торговцев-частников…

А в этом году новая беда – высадила несколько новичков, 
они хорошо взялись, дали по одному бутону, но сейчас листья 
у них словно заржавели. Насколько это опасно и какие при-
нять меры, чтобы болезнь не распространилась на другие 
растения?

Елена Скоробогатова.
г. Кемерово.

Елена Анатольевна точно определила: ржавчина – это болезнь, 
назвала и главную причину ее появления – с новым посадочным ма-
териалом. Чаще всего именно так мы и заносим в сад возбудителей 
болезни.

Однако горевать некогда, меры следует принимать сразу, как 
только появились первые признаки, то есть пятна на листьях. Воз-
будителем ржавчины является однохозяйственный гриб, который 
селится на розах, шиповнике. Развитию болезни способствует высо-
кая влажность воздуха, заплывающие тяжелые почвы. Зимует гриб 
на опавшей листве и пораженных побегах.

Срочность обусловлена еще и тем, что болезнь не только прогрес-
сирует на одном кустике роз, но и передается другим. Что же следует 
предпринять?

Срезать пораженные листья и собрать все до единого, чтобы по-
том сжечь. Затем обработать больное растение бордоской жидко-
стью или другими медьсодержащими препаратами (абига-пик, ок-
сихом, хом), тщательно обливая и оставшиеся листья, и побеги, и 
землю вокруг куста. При сильном поражении рекомендуется побеги 
срезать до здорового места.

Не затронутые болезнью розы так же подвергнуть обработке, но 
не настолько сильно заливая препаратом.

Через две-три недели (а если признаки болезни все же проявляют-
ся, то через неделю) обработку повторить.

Но это далеко не всё. Разовыми мерами заразу не уничтожить. На 
будущее следует взять на вооружение обязательные профилактиче-
ские обработки.

Перед укрытием роз на зиму кусты надо обрезать (об этом мы 
подробно расскажем ближе к осени), удалить и собрать листья, об-
работать стебли и землю вокруг железным, а если были признаки 
поражения ржавчиной – медным купоросом.

Весной, как только сойдет снег, обязательна обработка хомом 
или оксихомом. Начиная с мая рекомендуется использовать препа-
рат фалькон – системный фунгицид профилактического, лечебного 
и искореняющего действия. Если погода благоприятная, достаточно 
применить его один раз в месяц – до сентября включительно. Перед 
укрытием, как сказано, использовать железный или медный купо-
рос.

Розисты уверяют, что их питомцы меньше болеют и активнее цве-
тут, если получают полноценное питание. В период вегетации розы 
подкармливают: рано весной – мочевиной (30 г под куст), до цвете-
ния раз в две недели – настоем куриного помета или коровяка. Не 
лишними будут и внекорневые подкормки – это может быть препа-
рат бона форте для роз, настой крапивы. Пару раз за сезон хорошо бы 
опрыснуть питомцев раствором эпина, НВ-101 или иммунофицитом.

Хлопотно? Да, но усилия того стоят – в вашем саду будут здоро-
вые и сильные розы, радующие глаз дружным и обильным цветени-
ем. И никакой ржавчины.

Тамара Малышкина.

Розы заржавели

Очень обидно, когда потратив деньги на 
семена свеклы и моркови, затратив время и 
силы на подготовку грядок, поливы и пропол-
ки, в итоге получаешь «мышиные хвостики», 
еще и не выдерживающие хранения. Причем 
чаще всего это результат не нарушения его ре-
жима, а развития заболеваний, которых мож-
но было бы избежать, если соблюдать прави-
ла агротехники. Морковь, равно как и свекла 

– культуры неприхотливые, но без должно-
го ухода не получить качественный, лежкий 
корнеплод.

Морковь
Лучшими предшественниками моркови 

считаются культуры, под которые вносился 
перегной, – ранняя капуста, лук. Даже про-
стое чередование грядок лук–морковь или на-
оборот можно счесть нормальным севооборо-
том, что обеспечивает достаточный урожай.

Сомнения в качестве семян диктуют их 
загущенный сев. Чаще всего это оправда-
но, однако при условии, что прорывка будет 
сделана вовремя: сильное загущение не по-
зволяет корнеплодам нормально развиваться, 
но и сильно изреженные посевы тоже не благо, 
поскольку приводят к огрублению, деформа-
ции корнеплодов.

Поливы необходимы, если стоит очень уж 
сухая погода. При этом поливы обильные, 
чтобы не просто смочить поверхность почвы, 
а пустить влагу к формирующемуся корне-
плоду, который к середине лета имеет длину 
около 5-8 см.

Рекомендуется делать две прорывки; пер-
вая – в фазе 2-3 листьев, вторая – позднее, 
когда морковка достигнет стадии пучка, то 
есть ее уже можно потреблять в пищу.

Важно: никогда не бросайте морковную 
ботву в междурядья, относите в ком-
постную кучу. Увядающая, она издает рез-
кий запах, привлекающий морковную муху, 
злостного вредителя.

В фазе 4-5 листьев посадки можно подкор-
мить азотным удобрением – 10-12 г на кв. м 
или навозной жижей (1:15). Такое количество 
азота полезно растениям, помогает обрести 
жизненную силу и никак не влияет на каче-
ство корнеплода.

Прополки обязательны, их совмещают с 

легким рыхлением почвы. Проводят рыхле-
ние и после проливных дождей, поливов, по-
путно подгребая землю к растениям, чтобы 
корнеплод был полностью в почве, иначе про-
изойдет его позеленение.

Главная профилактика от вредителей и бо-
лезней – правильная агротехника. На пло-
дородной, ухоженной гряде растения будут 
здоровы и без дополнительных обработок. 
Морковную муху отгоняет лук, поэтому по-
садки этих культур стараются или совместить, 
или расположить рядом. При поражении опу-
дривают почву в междурядьях табачной пы-
лью или, как советуют опытники, нафтали-
ном.

Слизней собирают, устраивают им ловуш-
ки в бороздах: на увлажненную землю вече-
ром раскладывают куски фанеры, крупные 
листья, а утром ведут сбор укрывшихся там 
вредителей. Кое-кто практикует противо-
слизневые «заборы» – по меже непрерывной 
линией рассыпают мелкий шлак или супер-
фосфат, как говорят, перебраться через такую 
защитную линию вредитель не может.

Убирают морковь для быстрого потре-
бления – в фазе пучка, для хранения – когда 
корнеплод полностью сформировался. Пере-
держивать его в земле не рекомендуется, по-
скольку идет накопление нитратов.

Легкое подсушивание на солнце, потом 
в тени – и можно закладывать на хранение. 
Лучше уборку приурочивать к сухой пого-
де, но если не получается, ничего страшно-
го: корнеплоды можно вымыть, просушить, и 
они будут храниться нормально.

Свекла
Перед посадкой свеклы почву необходимо 

заправить перегноем, а если участок закислен 
– внести известь пушонку, поскольку даже не-
большое закисление отрицательно сказыва-
ется на корнеплоде. К тому же и летние под-
кормки не помешают. Особенно отзывчива 
свекла на древесную золу, ее никогда не будет 
много, сколько бы ни вносили, заделывая в 
междурядья.

Первую подкормку дают в стадии 3-4 насто-
ящих листьев, проливая бороздки в междуря-
дьях настоем куриного помета или коровяка; 
вторая с добавлением вытяжки суперфосфата 
спустя 20 дней. Как только начнется образо-
вание корнеплода, угостите свеклу калийны-
ми удобрениями, а чайная ложка поваренной 
соли на 10 л воды (расход на 1 кв. м) повышает 
сочность плода. Убирают свеклу до замороз-
ков; даже при кратковременном охлаждении 
корнеплода лежкость его при хранеии умень-
шается.

А теперь о том, как профилактировать бо-
лезни, которых у культуры хватает.

Заметили, что молодые листочки бледне-
ют и скручиваются, становятся хрупкими? 
Значит, по посадкам «гуляет» пероноспороз 
(ложная мучнистая роса), грибное заболева-
ние, распространенное повсеместно, а осо-
бенное развитие получающее во влажную и 
прохладную погоду. Поможет опрыскивание 
посевов 1-проц. бордоской жидкостью; по-
том, осенью, послеуборочные остатки не надо 
оставлять на участке, заложить на дно ком-
постной ямы или сжечь.

Гнили сердечка не допускается опрыскива-
нием растений борной кислотой (2 г на ведро 
воды, расход – 10 кв. м), а осенью – известко-
вым молоком. На будущее: перед посевом сле-
дует внести в почву бор (3 г на кв. м), замачи-
вать семена в водной вытяжке суперфосфата 
(1:40).

Нового в перечне мер борьбы ничего нет. 
Так что дело за малым – точно выполнить ре-
комендации.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

 Бабушкин помощник.  
Фотоэтюд Федора Баранова.




